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Introducción: objetivos y metodología 
 Desde la llegada de la democracia a España el Partido Socialista Obrero Español 

ha sido un protagonista fundamental de la historia política del país. Ha poseído cotas de 

poder enormes, ocupando todos los cargos posibles en algún momento. Cuando no se 

encontraba en la posición de primer partido sí que era el líder indiscutible de la 

oposición. Sin embargo la situación actual del partido es confusa. Nuevos partidos 

emergentes están haciendo un lugar, y parece que ya no está tan claro ni que opte a 

volver a gobernar España ni siquiera que vaya a seguir siendo la primera fuerza en la 

oposición. De manera que estudiar el camino que la organización socialista ha recorrido 

hasta llegar a este punto es especialmente interesante.  

 En el momento de mayor declive socialista el Principado de Asturias, junto con 

Andalucía, han sido las dos únicas Comunidades Autónomas que no cayeron en manos 

de la derecha, personificada en el Partido Popular. La tradición socialista, y de 

izquierdas en general, en Asturias viene de mucho antes de la entrada de la democracia. 

Aunque esta realidad no es uniforme en todo el Principado. La zona oriental no tiene 

una fuerte tradición socialista, como prueba desde 1891 hasta 1912 se constituyen las 33 

primeras agrupaciones socialistas en Asturias, están en el Centro y en las Cuencas 

Mineras, ninguna en el Oriente1. Esto hace que la historia del partido y la militancia en 

estas zonas este mucho más estudiada que en el Oriente, y es en parte lo queme lleva a 

interesarme en el tema. Además, con estas condiciones esta claro que el perfil del 

militante tiene que ser diferente al de otras zonas.  

 

 A la hora de consultar bibliografía sobre este tema nos encontramos con 

problemas. En los trabajos que tratan sobre el Partido Socialista Obrero Español o sobre 

la Federación Socialista Asturiana no tratan sobre la zona oriental. De manera que 

aunque encontramos pequeños apuntes no era suficiente para realizar un trabajo.  

 De manera que las dos principales fuentes que utilice fueron los datos electorales 

y las fuentes orales. Realice varias entrevistas a militantes de la zona. Entrevistados que 

pertenecen a distintas agrupaciones y que tienen distintos grados de implicación en el 

partido.  

 

                                                 
1 VV.AA; Apuntes de historia. FSA. 1901-2001; Fundación José Barreiro. Pág. 53 
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Listado de entrevistados:  

• Raquel Palacios Suárez. 27 años. Casada, sin empleo. Natural de Onís. Afiliada 

desde los 18 años. Perteneciente a la agrupación de Onís, pero residente en 

Llanes. Durante los últimos años ha sido Secretaria de Organización en Onís. 

Actualmente más alejada del partido, aunque anteriormente bastante implicada 

en la organización de mítines, homenajes,… 

• Pedro Pidal Otero. 29 años. Soltero, técnico de emergencias. Llanisco. Afiliado 

desde los 21 a las Juventudes y desde los 27 al partido. Miembro de la 

agrupación de Llanes. Ha formado parte anteriormente de la Ejecutiva Local, y 

ha sido Secretario de Juventudes de Llanes, y miembro de la ejecutiva de 

Juventudes regional. En la actualidad no se encuentra cercano al partido por 

problemas dentro de la agrupación llanisca.  

• Noelia Ordieres Buarfa. 29 años. Casada y madre de 2 hijos. Parada. 

Riosellana. Afiliada desde los 19 años a las Juventudes y Partido. Miembro de 

la agrupación de Ribadesella. En las municipales de 2011 fue en las listas, 

aunque no fue elegida como concejala. Fue senadora por Juventudes Socialistas. 

Bastante implicada y enterada de las cuestiones del partido.  

• Marcos Rodríguez Cueto. 32 años. Soltero, trabajador en el gabinete de prensa 

del ayuntamiento. Llanisco (concretamente de Nueva).Afiliado desde los 25 

años. Agrupación de Llanes. Ha ido en las últimas municipales en las listas en 

los últimos puestos, cerrando la lista. Bastante implicado en la actual, habitual 

de reuniones o mítines.  

• Raquel Suárez del Cueto. 47 años. Casada y madre de 1 hija. Modista 

autónoma. Residente en Ribadesella pero natural de Onís. Afiliada desde los 24 

años. Actualmente en la agrupación riosellana pero manteniendo vínculos con 

la de Onís, a la cuál se afilio. En Ribadesella ha ido en listas en las elecciones 

de 2011, pero en los últimos puestos. Mítines y reuniones en épocas electorales.  

• Soledad Alledo García. 57 años. Casada y madre de 2 hijos. Psicóloga y 

educadora. Riosellana. Afiliada en los años 90. Perteneciente a la agrupación 

riosellana. Ha ido durante varias legislaturas en listas, siendo concejala desde 

2003 a 2007. También ha formado parte en varias ocasiones de las ejecutivas 
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locales. Desde hace 2 años se encuentra bastante alejada de la dinámica del 

partido.  

• José Enrique Soto Martín. 76 años. Jubilado. Riosellano, residente durante 

muchos años en Francia. Se afilia en el año 2000 cuando vuelve a Ribadesella 

del extranjero. Ha formado parte de la ejecutiva en al menos dos ocasiones, fue 

en listas electorales en el año 2003. Concejal del ayuntamiento durante el 2006 

y 2007.  

 

La motivación de elección de los entrevistados es que son personas que han estado 

bastante vinculados a sus respectivas agrupaciones en determinados momentos, de 

manera que pueden hablar de lo sucedido con una visión interna, pero a la vez, no han 

sido líderes. Son militantes que dedicaron tiempo y esfuerzo al partido sin que esto se 

convirtiera en su profesión, sin que los guiaran unos intereses muy jugosos.  

A lo largo de estas entrevistas he podido recibir respuestas sobre temática más 

general, referente a la ideología y opinión sobre la situación del partido. Y también 

sobre las cuestiones particulares de sus agrupaciones. Los entrevistados pertenecen a 

tres agrupaciones diferentes, que representan tres casos de evolución del PSOE 

diferente, y que serán tratados más adelante.  

 

Los datos electorales son obtenidos de las fuentes oficiales del Ministerio del 

Interior. Mediante la realización de gráficos, etc… intento comprobar cuál ha sido la 

dinámica del PSOE en el Oriente Asturiano desde los primeros años de democracia 

hasta la actualidad.  
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El Oriente asturiano 
  

 El Estatuto de Autonomía de Asturias, en el primer punto del artículo 6 dice: “El 

Principado de Asturias se organiza territorialmente en municipios, que recibirán la 

denominación tradicional de Concejos, y en Comarcas”.  

 Concretamente hablamos de 8 Comarcas:  

• Comarca de Avilés; compuesta por 10 concejos.  

• Comarca del Caudal; compuesta por 3 concejos.  

• Comarca el Eo-Navia; compuesta por 17 concejos.  

• Comarca de Gijón; compuesta por 3 concejos.  

• Comarca del Nalón; compuesta por 5 concejos.  

• Comarca del Narcea; compuesta por 5 concejos.  

• Comarca de Oviedo; compuesta por 21 concejos 

• Comarca del Oriente; compuesta por 14 concejos.  

 

Comarca del Oriente  

 

 

Los concejos que forman la Comarca del Oriente son: Amieva; Cabrales; Cangas 

de Onís; Caravia; Colunga; Llanes (qué es la capital de la Comarca); Onís; Parres; 

Peñamellera Alta; Peñamellera Baja; Piloña; Ponga; Ribadedeva; y Ribadesella.  

 

 Es importante tener una cuestión en cuenta a la hora de estudiar el Oriente de 

Asturias. No es lo mismo la Comarca que la circunscripción oriental. La circunscripción 
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se compone de todos los concejos de la Comarca, pero también incluye a Villaviciosa, 

Cabranes y Nava.  

 

Comarca del Oriente 2 

 

 

 

• Situación demográfica 

Según los datos del INE en 2014 la Comarca tenía 52.665 habitantes. Estos se reparten 

por la zona de una manera muy desigual:  

 

� Amieva: 748 hab. 

� Cabrales: 2097 hab. 

� Cangas de Onís: 6678 hab. 

� Caravia: 506 hab. 

� Colunga: 3569 hab. 

� Llanes: 13960 hab. 

� Onís: 764 hab.  

 

 

 

 

 

 

� Parres: 5804 hab. 

� Peñamellera Alta: 643 hab. 

� Peñamellera Baja: 1410 hab 

� Piloña: 7915 hab. 

� Ponga: 684 hab. 

� Ribadedeva: 1875 hab. 

� Ribadesella: 6002 hab.  
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De manera que tenemos hasta 5 concejos que ni siquiera llegan a los 1000 

habitantes. Mientras que otros 5 tienen más de 6000 habitantes. El concejo más poblado 

con diferencia es Llanes, con 13.960 habitantes. Todos estos habitantes obviamente no 

se encuentran en la villa de Llanes, el concejo tiene varias parroquias muy pobladas, 

como Nueva o Posada.  

 

Otra cuestión es cómo ha sido la evolución demográfica de la zona desde la 

llegada de la democracia. El gráfico nos muestra cómo la evolución ha sido 

progresivamente negativa desde hace años.  

Evolución demográfica del Oriente  

 

La Comarca del Oriente ha perdido desde 1977 el 20% de su población. Pero 

esta pérdida tampoco ha sido igual en todos los concejos. Mientras algunos perdieron 

más del 40% de su población, otros concejos pierden menos del 10% o incluso no 

pierden, como es el caso de Cangas de Onís2.  

 

Concejos que más población han perdido Concejos que menos población han perdido 

Ponga: 55´92% (868 habitantes menos) Parres: 5´47% (336 habitantes menos) 

Amieva: 48´47% (713 habitantes menos)  Llanes: 5´7% (844 habitantes menos) 

Onís: 47´39% (718 habitantes menos) Ribadesella: 13´07% (903 habitantes menos) 

 
                                                 
2 Cangas de Onís es el único concejo oriental que ha aumentado el número de habitantes desde 1977. Ha 
ganado 264 vecinos, lo que supone un crecimiento de 4´11%.  
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 Otra cuestión a tener en cuenta es que la población esta bastante envejecida 

como el resto de Asturias.  

 

• Situación económica 

El tejido industrial en la zona del Oriente es muy débil, casi inexistente. En épocas 

anteriores el sector primario era muy potente y fundamental, tanto la ganadería como la 

pesca en algunos concejos costeros. En la actualidad este sector sigue siendo 

importante, pero ha pasado a ocupar una posición mucho más secundaria.  

 

 El sector principal es el de servicios. El turismo sobre todo es la principal fuente 

de creación de empleos. En concejos pequeños de la zona interior se ha desarrollado el 

turismo rural; mientras que concejos como Llanes, Ribadesella o Cangas de Onís son 

referentes turísticos para toda Asturias, conocidos en toda España.  

 

En concejos de la Comarca del Oriente forman varias mancomunidades, como:  

� Mancomunidad de la Comarca del Sueve (formada por Caravia, Parres y 

Piloña).  

� Mancomunidad de los Concejos de Cangas de Onís, Amieva, Onís y Ponga. 

� Mancomunidad de Concejos de la Zona Suroriental (formada por Cabrales, 

Onís, Peñamellera Alta, Peñamellera Baja y Ribadedeva) 

� Mancomunidad de los Concejos de Llanes y Ribadedeva.  

� Mancomunidad de los Concejos de Parres y Piloña.  

� Mancomunidad de los Concejos del Oriente de Asturias (formada por todos los 

concejos de la Comarca del Oriente con excepción de Colunga) 

� Otros: Piloña forma parte de la Mancomunidad de Montes de Peñamayor junto 

con otros concejos no orientales; Colunga forma parte de la MANCOSI 

(Mancomunidad Comarca de la Sidra), junto con otros concejos.  
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Socialismo en el Oriente 

ANÁLISIS DE LA SITUACIÓN E HISTORIA 

ELECTORAL 

• Resultados elecciones municipales 

 

La lectura de los resultados electorales en las municipales siempre es complicada 

porque son unas citas en las que los candidatos de cada lugar resultan fundamentales. 

De tal manera que podemos encontrar en zonas tradicionalmente de derechas pueblos 

con alcaldes de izquierdas, y viceversa. Pero lo que si que podemos comprobar es la 

implantación de un partido en una determinada zona, y si tiene un buen o un mal 

funcionamiento.  

 

El gráfico que tenemos a continuación nos muestra la media del porcentaje de votos 

válidos del Partido Socialista en España, Asturias y la zona oriental. Comarca que no 

circunscripción. Las medias están hechas con la suma de los resultados en todos los 

municipios. Esto también hace que sean datos relativos ya que hay concejos donde se 

tienen muy buenos resultados y en otros malos.  

 

Gráfica comparativa evolución votos PSOE en elecciones municipales Oriente-Asturias-España 
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Lo primero que podemos observar en este gráfico es que el PSOE en el 

Principado de Asturias ha tenido en todas las citas electorales unos resultados superiores 

a los de la media española. Las dos líneas siguen una tendencia paralela prácticamente  

 En el caso del Oriente la línea tiene una tendencia diferente. Comienza en 1979 

con unos resultados inferiores a los asturianos pero superiores a la media estatal. En 

1983 la media oriental esta en ascenso, pero una subida menor que la de Asturias y 

España. Es lógico pensar que en una zona rural como la oriental el voto fuera 

conservador en esos momentos, por miedo a un cambio excesivamente radical, un 

cambio que podía producir miedo a despertar fantasmas del pasado. Además hay 

municipios en los que incluso no se presentaba el partido, lo que derrumba la media. 

1983 fue el año en el que en Asturias y España se consiguieron los mejores resultados 

de su historia. En 1987 la situación da un vuelco, la zona oriental se puso por encima de 

la media española y asturiana, con un 42´86%. Desde este momento hasta las elecciones 

de 2011 en el Oriente el porcentaje siempre se mantuvo por encima del 40%, siempre 

teniendo una media superior. Esta no es una situación exclusiva del Oriente asturiano. 

Las zonas rurales poseen una tendencia más conservadora, que hace que después de 

tantos años de dictadura se muestren recelosos ante los socialistas en los primeros 

comicios. Pero con el paso del tiempo el PSOE va alcanzándole gobierno municipal en 

muchos concejos, y consolida su poder en algunos de ellos.  

 En 2011 el PSOE obtiene los peores resultados de su historia en unas elecciones 

municipales en toda España. Asturias mantiene mejores resultados que la media estatal, 

aunque la caída es superior, de 10 puntos frente a los 7 de España. En el Oriente la caída 

también se da, de casi 8 puntos, pero como partían de una situación mejor, el porcentaje 

de votos válidos es de 39´38%, casi el 40%. En las elecciones de 2015 en España y 

Asturias los resultados siguieron empeorando, aunque el descenso no fue tan brusco, de 

unos 2 puntos en cada caso. El Oriente asturiano sin embargo se comporta de otra 

manera, y los resultados son un poco mejores, aunque como veremos más adelante en el 

análisis de los resultados de las elecciones municipales y autonómicas de 2015 esto no 

se tiene por qué traducir en conseguir más alcaldías. Aunque lo que esta claro es que el 

descalabro del Partido Socialista en los municipios del Oriente no es tan grande como 

en otras zonas.  

 Esto se puede deber a que la implantación de las agrupaciones socialistas en el 

Oriente es profunda. Como prueba el hecho de que el PSOE ha tenido la alcaldía en 
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todos los concejos de la zona aunque sea una sola vez. Algo que no puede decir el 

Partido Popular, por ejemplo.  

 En el siguiente cuadro podemos observar las legislaturas en las que el PSOE ha 

gobernado.  
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Cuadro Resultados Elecciones Municipales  

 Amieva Cabrales Cangas 

de Onís 

Caravia Colunga Llanes Onís Parres Peñamellera 

Alta 

Peñamellera 

Baja 

Piloña Ponga Ribadedeva Ribadesella 

1979 UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD PSOE UCD UCD UCD UCD UCD PSOE 

1983 AP AP AP AP CDS AP PSOE PSOE PSOE AP PSOE PSOE INDP PSOE 

1987 AP AP AP AP AP PSOE PSOE PSOE PSOE PP PSOE PSOE PSOE PSOE 

1991 PP PP PSOE PP PP PSOE PSOE PSOE PSOE PP PSOE PSOE PSOE GSI3 

1995 PSOE PP PP PP PP PSOE PSOE PSOE PP PSOE PSOE PSOE PSOE PP 

1999 PSOE PSOE4 PSOE PSOE PP PSOE PSOE PSOE PP PP PP PSOE PSOE URAS 

2003 PSOE PP PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE PSOE PP 

2007 PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE URAS PSOE PSOE 

2011 FAC FAC PP PP PSOE PSOE PSOE PSOE FAC PP PSOE FAC PSOE FAC 

2015 FAC PP PP PP PSOE VpLL PSOE PSOE FAC PP PSOE PSOE PSOE FAC 

                                                 
3 Juan Ureta es investido alcalde por el Grupo Social Independiente, pero en 1994 el socialista Carlos Piélagos es elegido como alcalde tras la moción de censura que PSOE e 
IU le hacen a Ureta.  
4 En 1999 es investido alcalde Tomás Fernández López, del PSOE, gracias al apoyo de los 2 concejales de URAS. Sin embargo en el año 2000 Fernández sufre una moción de 
censura y el nuevo alcalde es “Toño” Pérez Prieto, del PP.  

 PSOE gana las elecciones y obtiene la alcaldía  

 PSOE es la fuerza más votada pero una coalición de otros partidos le impide gobernar 

 PSOE no es la fuerza más votada pero mediante una coalición obtiene la alcaldía 

 Gana las elecciones y la alcaldía otro partido 
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 Como he indicado antes, en un momento u otro el PSOE ha tenido la alcaldía de 

todos los municipios, aunque hay notables diferencias. En concejos como Peñamellera 

Baja o Cabrales solo ha gobernado en una legislatura, aunque ha podido ser el partido 

más votado en otras ocasiones. Mientras que en otros como Ribadedeva, Llanes u Onís 

es el partido que más veces ha gobernado. Caso paradigmático el de Parres, donde solo 

ha habido gobiernos socialistas. Esto puede ser por un mal estado de los rivales políticos 

en los municipios, pero también es probable una buena gestión de esas agrupaciones.  

 

 La conclusión es que el PSOE es el partido que más poder ha tenido en sus 

manos en los municipios del Oriente asturiano. Y pese a que hay un descenso en los 

votos en las elecciones de 2015 mantiene buena parte de ese poder. Pese a esto como 

veremos en el apartado referente a las elecciones de 2015 el Oriente es el lugar de 

Asturias donde el PSOE sale peor parado. 

 

• Comparativa con resultados elecciones generales 

 

Una vez que sabemos cómo ha funcionado el PSOE en las elecciones municipales es 

hora de observar el comportamiento del partido en el Oriente respecto a las elecciones 

generales.  

El gráfico representa las medias de los votos válidos que el PSOE obtuvo en España, 

Asturias y el conjunto de los municipios del Oriente.  

Gráfica comparativa evolución resultados elecciones generales Oriente-Asturias-España 
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En las elecciones de 1977 el PSOE parte con un porcentaje en el Oriente más de 

10 puntos por debajo de la media estatal y asturiana. Desde este momento el PSOE 

aumentará elecciones tras elecciones en todas las zonas, llegando a los picos más altos 

de su historia en las elecciones de 1982 en el caso español y asturiano. Hasta ese 

momento el Oriente siempre había tenido una media inferior, pero a partir de las 

siguientes, las de 1986, en Asturias y España habrá un descenso continuo que no se 

acabará hasta las elecciones de 2004, la primera victoria electoral de Zapatero. En esa 

franja temporal los niveles del Oriente fueron siempre superiores, no había esa caída. El 

verdadero y fuerte descenso de los resultados en el Oriente se dio a la par que en el resto 

de sitios, en las elecciones de 2011, donde se pierden unos 16 puntos aproximadamente.  

 Algo a destacar es que los concejos orientales han tenido una tendencia de votos 

totalmente bipartidista. Con excepción de UCD en las elecciones de 1977 y 1979; y 

FAC en las elecciones de 2011 en el concejo de Ponga, ningún partido que no fuera 

PSOE y PP ha sido la más votada.  

 

 De manera que la zona oriental asturiana es positiva para el PSOE en sus 

elecciones generales. Sería interesante conocer cómo es el comportamiento de los 

concejos en concreto. ¿Cuáles han sido en las diferentes elecciones los partidos más 

votados? 

 

El cuadro que veremos a continuación nos muestra cuál ha sido la fuerza política 

más votada en cada cita electoral en todos los concejos de la comarca del Oriente.  
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Cuadro Partido más votado Elecciones Generales 

 

 

 

 Amieva Cabrales Cangas 

de Onís 

Caravia Colunga Llanes Onís Parres Peñamellera 

Alta 

Peñamellera 

Baja 

Piloña Ponga Ribadedeva Ribadesella 

1977 UCD AP UCD UCD UCD UCD UCD UCD AP UCD UCD UCD UCD UCD 

1979 UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD UCD PSOE 

1982 PSOE PSOE PSOE PSOE AP PSOE PSOE PSOE AP AP PSOE PSOE PSOE PSOE 

1986 PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE AP PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE 

1989 PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE PSOE 

1993 PSOE PSOE PSOE PSOE PP PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE PSOE PSOE PSOE 

1996 PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE PSOE PSOE PSOE 

2000 PSOE PP PP PP PP PP PSOE PSOE PP PP PP PSOE PP PP 

2004 PSOE PP PP PP PP PSOE PSOE PSOE PP PP PP PSOE PSOE PP 

2008 PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE PSOE PSOE PP PP PSOE PSOE PSOE PP 

2011 PP PP PP PP PP PSOE PSOE PSOE FAC PP PP FAC PP PP 
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• Penúltimas referencias. Elecciones Europeas de 2014  
  

En estos momentos parece que nos encontramos ante una época de fuertes 

cambios en la política española. Son muchos los que aventuran un desplome del sistema 

bipartidista protagonizado por PP y PSOE, con la entrada de nuevas formaciones 

políticas. Cuando hablamos de  partidos emergentes el mayor protagonista de este 

fenómeno es Podemos. De esta situación se venía hablando desde las elecciones 

generales de 2011, del 15M y la posterior formación de Podemos, sin embargo esto se 

hace totalmente patente en las elecciones europeas de Mayo de 2014.  

 

 Para hablar de elecciones europeas lo primero que hay que tener en cuenta es 

que normalmente tienen una participación inferior a las demás. Por ejemplo, en las 

elecciones generales de 2008 la participación fue del 73´85%, mientras que la de las 

europeas de Junio de 2009 la participación fue del 44´9%. Bien, pues en estas 

elecciones europeas de 2014 que a la larga fueron tan importantes la participación fue 

aún menor que en las de 2009. Fue concretamente del 43´81% a nivel estatal, lo que 

supone un descenso bajo en la media estatal pequeño (44´9% en las de 2009), pero que 

si que es destacablemente más baja en la media de Asturias, de 38´97%.  

 

 Pero esta baja participación no hace que la caída electoral del PSOE no sea clara 

y destacable. En las elecciones europeas de 2009, los socialistas obtuvieron 6.141.784 

votos, que suponen el 38´78% de los votos válidos, y que se tradujeron en 23 diputados. 

Mientras que en las Europeas de 2014 obtienen 3.614.232 votos, una pérdida enorme de 

votos. Solo obtienen el 23´01% de votos válidos, y 14 diputados; 11 menos que en el 

2009. Podemos aparece en estas elecciones como 4º fuerza política, con 1.253.837 

votos, el 7´98% de los votos, y 5 diputados.  

 En el caso concreto de Asturias el PSOE fue la fuerza más votada en esas 

elecciones de 2014, pero perdía casi 100.000 votos respecto a las de 2009.  
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Gráfica comparativa votos PSOE Europeas  2009-2014 

 

 

 En las elecciones de 2009 el PSOE fue el partido más votado en 8 de los 14 

concejos, siendo la segunda fuerza en las demás y con porcentajes en torno al 40% en 

todos. Obtiene 10.544 votos, y una media del 46.31% de los votos válidos. ¿Cómo 

cambia la situación en 2014? 

 El PSOE deja de ser la primera fuerza en Peñamellera Alta, donde lo había sido 

en 2009 pero se mantiene como el más votado en los otros 7 municipios donde lo era. 

Pero la caída fue mayor de lo que indica este dato; obtuvo 6.237 votos, 4.307 menos en 

esta zona, lo que supone que consiguieron un 34´43% de los votos. El descenso es de 12 

puntos, más que considerable.   

 

 Pero, ¿y la llegada de Podemos? Para empezar en Asturias esta formación 

consiguió mejores resultados que en la media española; en Asturias la formación 

morada obtiene 51.778 votos, un13´64% de los totales, y es la 3º fuerza política. Pero, 

¿en el Oriente se dio esta situación también? 

 Podemos consigue ser la 3º fuerza política en 5 de los concejos orientales, en los 

demás fue la 4º o 5º formación. Pero esta posición en ocasiones no es significativa 

porque en realidad consigue muy pocos votos, en 4 concejos no llega a obtener ni 10 
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votos, por ejemplo. En los concejos del Oriente obtiene en total 1366 votos, lo que en 

porcentaje se traduce en 7´23%.  

 Este porcentaje de votos válidos es un poco inferior a la media nacional 

(7´98%), y unos cuantos puntos por debajo de la asturiana. Parece que en una zona rural 

como la del Oriente de Asturias Podemos no consiguió tener tanta presencia como en 

otras zonas más urbanas. Y el PSOE y el PP aunque pierden muchos votos siguen 

siendo las fuerzas más votadas. Esto puede ser porque parece que las zonas rurales son 

más conservadoras en cuanto a cambiar su voto. Los nuevos partidos tienen más 

dificultades para consolidarse aquí. Las grandes ciudades tienen unas dinámicas más 

rápidas.  
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ELECCIONES MUNICIPALES Y AUTONÓMICAS 

DE 2015: LAS ELECCIONES DEL CAMBIO 
 

 Las elecciones municipales y autonómicas de mayo de 2015 fueron vaticinadas 

como las elecciones del cambio. Ya eran muchos los síntomas de que el sistema 

bipartidista tal como lo conocíamos iba a sufrir una transformación. No solo se trata del 

debilitamiento de PP y PSOE, también se da la entrada de los nuevos partidos 

emergentes; Ciudadanos y Podemos.  

 

 ¿Cumplieron los resultados electorales con las expectativas? Por una parte sí. 

Ciudadanos consiguió la entrada en varios importantes ayuntamientos y autonomías, 

donde obtuvo el papel de llave para la investidura. Como en Madrid donde finalmente 

apoyo a la popular Cristina Cifuentes, o en Andalucía donde hizo lo mismo con la 

socialista Susana Díaz.  

 Podemos también consiguió en varios lugares el papel de llave, como en 

Aragón, Comunidad Valenciana o Castilla-La Mancha. Pero esté no es el único rol que 

tiene, ya que en las grandes ciudades sus resultados fueron aún mejores. En esas 

ciudades Podemos no se presenta con esta marca, sino que lo hacen mediante lo que 

denominan candidaturas de “unidad popular”. Son movimientos ciudadanos y políticos 

en los que convergen distintos partidos o movimientos sociales. Es con estas 

plataformas donde Podemos ha encontrado su gran éxito. Destaca sobretodo los 

resultados en Barcelona, donde Barcelona en Común fue la fuerza más votada y la 

ciudad de Madrid, donde Ahora Madrid fue la segunda fuerza política por detrás del PP 

pero adelantando al PSOE. Con los votos de la formación de Antonio Carmona, Ahora 

Madrid se hacía con la alcaldía. Cabe destacar que si bien estos dos resultados han sido 

analizados por algunas personas y medios como los dos grandes éxitos de la formación 

morada, en ellos tuvo mucho que ver la figura de las dos candidatas, ahora alcaldesas. 

Lo único que tienen en común estas dos mujeres es que ninguna es miembro de 

Podemos, son reconocidas por parte de la sociedad española por otras cosas. La nueva 

alcaldesa de Barcelona, Ada Colau, fue fundadora de la PAH, Plataforma de Afectados 

por la Hipoteca, y portavoz de la misma hasta mayo de 2014. Como activista ha estado 
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vinculada a más movimientos. Fue impulsora de Guanyem Barcelona, una plataforma 

en torno a la cuál se unieron varios partidos y formaron la ya citada Barcelona en Comú.  

 Manuela Carmena, la nueva alcaldesa de Madrid, fue la candidata de la 

formación Ahora Madrid. Esta agrupación de electores tuvo una historia de formación 

similar a la de Barcelona en Comú, ya que partió de una plataforma llamada Ganemos 

Madrid, a la que pertenecía Carmena, que ganó las primarias para ser candidata. 

Manuela Carmena es una jueza emérita española, que entre otras cosas fue cofundadora 

del despacho laborista que sufrió la llamada matanza de Atocha en 1977, donde 

terroristas de extrema derecha asesinaron a cinco abogados.  

Como hemos dicho anteriormente, más allá de las grandes ciudades, Podemos no 

ha conseguido gobernar en ninguna comunidad autónoma, pero si que se convirtió en 

llave fundamental para la gobernabilidad en varias. En la mayoría de los casos su papel 

ha consistido en negociar con el PSOE para apoyarlo en la investidura en autonomías 

donde gobernaba el PP. Quizás la más llamativa es Valencia, plaza emblemática del 

Partido Popular, y en el centro de todas las miradas por los problemas de corrupción. 

Podemos ha apoyado allí a Ximo Puig para presidente autonómica, con un gobierno de 

coalición entre socialistas y Compromis. Pero no es el único caso, esto también se da en 

Extremadura, Castilla-La Mancha o Aragón.  

 

¿Qué pasó en Asturias con Podemos? Para empezar presentaron una candidatura 

para la Junta del Principado, encabezada por Emilio León.  

 

Resultados Elecciones Autonómicas Principado de Asturias 2015 
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Como en 2012 las elecciones las ganó el PSOE, aunque perdiendo dos 

diputados. Mientras que Podemos entra con fuerza, colocándose con 9 diputados como 

tercera fuerza política. IU marca la excepción a su situación general y en Asturias no se 

desploma, mantiene los 5 diputados que tenía. En este caso el desplome lo protagoniza 

FAC, que sin Álvarez Cascos como número uno de la formación pierde 10 diputados. 

Ciudadanos también entra en la Junta, con tres diputados. UPyD desaparece, aunque no 

su número 1 en 2012, Ignacio Prendes, que se había cambiado de partido, y es en la 

actualidad diputado por C´s.  

 

Más allá de la candidatura a la Junta, también surgieron formaciones 

relacionadas con Podemos en algunos ayuntamientos. Los más destacados fueron las de 

Oviedo y Gijón. A la vista de los resultados en ambas ciudades tanto PP como PSOE 

descienden en concejales y votos, mientras que las candidaturas moradas entran con 

fuerza. Pero hasta aquí los parecidos, porque a la hora de negociar los pactos de 

gobierno las dos ciudades vivieron procesos muy distintos.  

En Gijón las elecciones las gano FAC, con Carmen Moriyón, la que había sido 

alcaldesa en la anterior legislatura. FAC consiguió 8 concejales, frente a los 7 del PSOE 

y los 6 de Xixón Si Puede. Los 6 concejales restantes se los reparten con 3 el PP, 2 IU y 

1 C´s. En principio fueron muchos los que dieron por hecho el pacto que daría la 

alcaldía al PSOE, sin embargo no fueron capaces de llegar al acuerdo. De manera que 

con mayoría simple Moriyón vuelve a ser elegida como alcaldesa. 

Pero esta falta de acuerdo trajo consecuencias. Al ver que Podemos no iba a 

facilitar la alcaldía de Gijón al PSOE, desde la FSA se impuso la ruptura del pacto al 

que Somos Oviedo y los socialistas de esa ciudad habían llegado. En el caso de la 

capital del Principado las elecciones las ganó el PP, partido que ya gobernaba allí desde 

hace 24 años. Los populares obtuvieron 11 concejales, frente a los 6 de Somos Oviedo, 

los 5 de PSOE y los 3 de IU. Otros 2 obtuvo Ciudadanos. Las tres fuerzas de izquierdas 

acordaron que la prioridad era expulsar al PP de la alcaldía, y llegaron a un acuerdo. Sin 

embargo los socialistas lo tuvieron que abandonar por orden directa de la FSA. Incluso 

Caunedo (alcalde popular durante la última legislatura) tuvo la “picardía” de atrasar la 

investidura en el ayuntamiento ovetense, para las 7 de la tarde del 13 de Junio, una hora 

más tarde que la de Gijón. De manera que cuando en Gijón finalmente no se dio el pacto 

todo parecía indicar que en Oviedo sucedería lo mismo, sin embargo, en el último 
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momento los concejales de Somos Oviedo decidieron dar su apoyo a Wenceslao López, 

el número 1 del PSOE, para de esta manera propiciar el cambio en el ayuntamiento.  

Pese al caso de Oviedo, es bastante visible que la relación entre Podemos y 

PSOE es peor en Asturias que en el resto de España, donde aunque también hay 

continuos cruces de declaraciones se están llegando a casi todos los pactos electorales 

posibles.  

 

Y en el Oriente de Asturias, ¿llegó Podemos a convencer a su electorado? Estos 

fueron los resultados de la circunscripción del Oriente en cuanto a diputados:  

Resultados Autonómicas Principado de Asturias 2015. Circunscripción Oriental 

 

Podemos se coloco como tercera fuerza política, por delante de FAC e IU. Hay 

que tener en cuenta que cuando hablamos de la circunscripción oriental también forman 

parte de ella los concejos de Cabranes, Nava y Villaviciosa. Contando solo con los otros 

municipios Podemos obtuvo 3516 votos, casi tres veces menos que el PSOE, que 

obtuvo 9991 votos, y bastante lejos también del PP con 7470 votos. De manera que 

aunque la entrada es importante, Podemos no se acerca tanto a los dos partidos 

mayoritarios.  
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¿Y cuál fue el comportamiento del Oriente en las municipales? Lo primero que 

hay que destacar es que la participación es mayor en las municipales que en las 

autonómicas en todos los concejos, con excepción de Amieva, aunque solo por 1 voto. 

Aunque la pérdida de votos de autonómicas a municipales no es enorme, si que hay 201 

votos menos.  

También son menos los votos que el PSOE obtiene en las autonómicas respecto 

a las municipales. En las municipales la suma de votos socialistas es de 10.962, frente a 

los ya citados 9991 votos autonómicos. Es decir, 971 menos. Obtiene más votos en 

municipales que en autonómicas en todos los concejos con excepción de Amieva, 

Cangas de Onís y Ribadesella, aunque hay que aclarar que las agrupaciones socialistas 

de estos municipios tuvieron unos resultados llamativamente malos.  

¿Y Podemos? Aquí los resultados son bastante más pobres. Para empezar solo en 

5 de los 14 ayuntamientos aparecieron formaciones relacionadas con Podemos. En 

Cabrales (Somos Cabrales), en Cangas de Onís (Cangues Puede), en Colunga (Conceyu 

Colunga Puede!), en Piloña (Círculo de Piloña) y en Ribadesella (Ribadesella Sí Puede). 

Entre todas las candidaturas consiguen 959 votos. Y eso solo se traduce en 2 concejales, 

1 en Cabrales y otro en Cangas de Onís. Estando además la concejala de Cabrales en 

medio de una fuerte polémica.  

 

Así que, las “elecciones del cambio” lo fueron realmente en España, con 

cambios muy importantes. También fueron importantes en Asturias, donde cambio 

bastante el paisaje de la Junta del Principado de Asturias. Pero, ¿y en el Oriente?  

Respecto a las elecciones autonómicas Podemos hace una entrada bastante 

interesante consiguiendo un diputado, y se produce la salida de FAC, que tenía 3 

diputados en la zona en las elecciones anteriores. Sin embargo, cuando hablamos de los 

ayuntamientos la situación es diferente.  

Solo hay cambio de partido de equipo de gobierno en cuatro concejos, lo que sin 

duda si es importante es que uno de ellos es Llanes. Un caso del que hablaremos más 

detalladamente en otro apartado. Los otros tres casos son Caravia, Ponga y Cabrales.  

En Caravia se trata de un cambio bastante simple de partido de derechas. En la 

anterior legislatura la alcaldía estaba en manos de FAC, y en estas elecciones los 

ganadores fueron los populares.  

En Ponga se mantuvo la intriga hasta prácticamente el día de la investidura. 

Tanto FAC como PSOE habían conseguido 3 concejales, aunque obteniendo más votos 
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el partido de derechas; y el PP solo 1. De manera que el PP era la llave, su apoyo 

significaría obtener la alcaldía, que en la anterior legislatura había estado en manos de 

Foro. Sorprendentemente, el concejal popular decidió apoyar a los socialistas, de 

manera que se produjo el cambio en el ayuntamiento.  

Más curioso es el caso de Cabrales, donde los ganadores de las elecciones fueron 

los socialistas. Cabrales es un municipio con una tradición de derechas, donde solo ha 

gobernado el PSOE en una legislatura, la de 2007-2011. Sin embargo en estas 

elecciones los socialistas obtuvieron 5 concejales frente a los 4 del PP, 1 de FAC y otro 

de Somos Cabrales. Es necesario aclarar que la candidatura de Somos Cabrales se creo 

bajo el respaldo de Podemos, pero la formación morada ya se desvinculo de los 

cabraliegos antes de las elecciones, al no estar de acuerdo en algunos puntos. Aunque no 

se puede negar que pese a esto Somos Cabrales se beneficio de la imagen de la marca 

Podemos. Cuando se conocieron los resultados comenzaron las negociaciones. PP y 

FAC anunciaron desde el primer momento que se apoyarían, y Somos Cabrales negocio 

tanto con ellos como con el PSOE. Esto en sí ya es llamativo teniendo en cuenta que 

Podemos no negocia en otro lugares con el PP, y más conociendo como en la anterior 

legislatura el alcalde electo, José Antonio (Toño) Pérez Prieto fue inhabilitado mediante 

sentencia judicial. Ante esta situación los socialistas decidieron presentar su propia 

candidatura en solitario, al no estar de acuerdo con las peticiones de la nueva formación, 

que eran el puesto de Teniente de Alcalde y las concejalias de Deporte y Turismo. FAC 

y PP se negaron a las concejalias pero ofrecieron la tenencia de alcalde. Con estas 

circunstancias desde Somos Cabrales decidieron llevar a cabo una consulta entre el 

electorado. Allí debían de votar si preferían que Somos presentara su propia 

candidatura, que se abstuviera (opciones que acabaría por darle la alcaldía al PSOE) o si 

apoyara a la coalición de derechas. A la cita acudieron a votar 118 vecinos, es decir, un 

8% del censo. 69 votaron a favor de apoyar a la coalición PP-FAC, 28 de abstenerse y 

21 de presentar candidatura propia. Aquí empiezan los problemas, porque ya con los 

resultados la asamblea de Somos Cabrales se reunió y con 11 votos frente a 2 decidió no 

tener en cuenta la consulta debido a su baja participación. Sin embargo el día de la 

investidura en Cabrales la concejala, María Elena Martínez voto a favor del candidato 

popular, ante el estupor de muchos de los allí presentes. Inmediatamente Somos 

Cabrales envió un comunicado, donde se desvinculaba de la concejala, y la dejaba de 

considerar su representante, tachando su actitud de inaceptable. La edil se acoge a la 

consulta previa, y explica que la participación es similar a la de que también hizo Xixón 
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Si Puede, aunque cabe destacar como esta consulta gijonesa fue acusada de 

irregularidades y de estar manipulada. Militantes de FAC promovieron que 

simpatizantes del partido fueran a votar para que su partido consiguiera la alcaldía, algo 

que sucedió, aunque es imposible saber en que porcentaje. Si bien esto pasó en Gijón, es 

bastante probable que también sucediera en Cabrales. El resto de militantes de Somos 

Cabrales explico que para ellos la consulta no tenía validez porque la mayoritaria 

abstención demostraba que los ciudadanos habían rechazado la opción de votación. 

Independientemente de esto, son muchos los vecinos que piensan que la traición de esta 

concejala a su grupo se debió a otros motivos, concretamente a que finalmente la 

coalición de derechas le ofreció ser concejala de Turismo y Teniente de Alcalde. La 

única certeza es que la concejala en la actualidad forma parte del Grupo de No 

Adscritos. Primero Podemos rompió con Somos Cabrales, y luego la agrupación con la 

concejala5.  

De manera que observamos como Podemos, la gran fuerza política emergente, 

funciona mucho mejor en las zonas urbanas, y en el Oriente, una zona mucho más rural 

le es mucho más difícil llegar al electorado. En el caso de las municipales es aún más 

comprensible la incapacidad de estos de formar unas agrupaciones consistentes en tan 

poco tiempo.  

En el caso concreto de los resultados del PSOE en el Oriente de Asturias. La 

circunscripción dispone de 5 diputados, y el PSOE siempre se ha movido entre los 3 y 

los 2. En este año en concreto ha conseguido 2, y ha sido la fuerza más votada, 

manteniendo los resultados estables desde las anteriores elecciones.  

En las municipales también fue la fuerza más votada. Antes de las elecciones 

tenía la alcaldía de 6 de los concejos: Colunga, Llanes, Onís, Parres, Piloña y 

Ribadedeva. De estos mantiene 5, perdiendo Llanes. A cambio gana la alcaldía de 

Ponga. Aunque obviamente de cara a tener influencia en el Oriente el cambio no es 

demasiado positivo. Sigue siendo el partido con más alcaldías dentro de la zona, 

seguido por 4 del PP, 3 de FAC y el ayuntamiento de Llanes, gobernado por una 

formación llamada Vecinos por Llanes pero en coalición con PP, FAC e IU.  

Pero no se puede negar que la Comarca oriental es donde más afectado se ve el 

partido por el descenso electoral. Pierde la alcaldía de Llanes el concejo más poblado 

con mucha diferencia. En Cangas de Onís y Ribadesella, otros de los dos concejos más 

                                                 
5 Asturias24. http://www.asturias24.es/secciones/comarcas/noticias/somos-cabrales-expulsa-a-la-edil-que-
apoyo-al-pp/1434467461 
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poblados, PP y FAC respectivamente consiguen la mayoría absoluta ante el desastre 

absoluto socialista. Gana y gobierna en Parres, pero perdiendo la mayoría absoluta.  

 

 

 

Mapa de alcaldes. Concejos en 2011 

 

 

 

 

 

 

Mapa de alcaldes. Concejos en 2015 
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Tres casos particulares 
 Ahora, para conocer un poco más la dinámica de la zona vamos a adentrarnos en 

el caso concreto de tres concejos; Ribadesella, Onís y Llanes. Estos tres municipios son 

muy diferentes entre sí, y diferente ha sido la evolución del PSOE en las tres.  

 Ribadesella comenzó siendo un bastión socialista importante. El primer alcalde 

en 1979 ya fue socialista, algo raro en la zona. Durante varias legislaturas se mantuvo 

muy bien, pero durante los últimos años los problemas internos han llevado a la 

agrupación a un proceso de decadencia que parece no tener fin.  

 Onís es un concejo mucho más pequeño, con menos población y menor 

actividad económica. Aquí el PSOE no comenzó venciendo pero en el momento que 

consiguió tener la alcaldía se consolido hasta el punto de no haberla perdido nunca. En 

un momento en el que el PSOE pierde votos en todas partes, en Onís mejora resultados 

municipales cita tras cita, y mantiene su hegemonía en autonómicas y generales.  

 Llanes tampoco fue un concejo donde el PSOE entrara de primeras ganando, 

pero se fue imponiendo. Los líderes socialistas llaniscos se convirtieron en 

personalidades poderosas de la FSA, destacando sobretodo a Antonio Trevín. Sin 

embargo el camino no ha sido siempre sencillo. Es un concejo con fuertes intereses 

económicos, sobretodo en el plano urbanístico, con sospechas de corrupción, etc. 

Finalmente estas elecciones de 2015 el PSOE perdió la mayoría absoluta, y el resto de 

los partidos se unieron formando una coalición que los saco del ayuntamiento.  
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RIBADESELLA, LA DECADENCIA 
 

Ribadesella es un pueblo costero de unos 6000 habitantes (6097 en el 2013 

concretamente). Se le podría considerar un concejo turístico observando los datos de 

empleo, también de 2013. El 70´96% de la población con empleo trabaja en el sector 

servicios, es decir una inmensa mayoría. El 12´50% en la construcción, el 9´35% en la 

industria y el 7´20% a la agricultura y pesca. No deja de ser llamativo que el sector 

primario sea el que tenga el porcentaje más bajo en la actualidad, teniendo en cuenta 

que Ribadesella fue en su momento una villa de pescadores, y que el sector primario 

llego a tener una pronunciada fuerza. En realidad, tiempo atrás, la villa (centro del 

concejo) concentraba empleo en comercio y pesca, mientras que los pequeños pueblos 

del concejo tenían ganadería y agricultura. Sin embargo la situación actual ha cambiado 

mucho, hasta encontrarnos con un pueblo muy dependiente del turismo, y que centra 

gran parte del bienestar de su economía en tener unos buenos dos meses de verano.  

 

¿Qué papel ha tenido la agrupación socialista riosellana en el devenir del pueblo 

desde la instauración de la democracia? Pues durante los primeros años un papel 

fundamental y protagonista, ya que el primer alcalde ya fue socialista. En las elecciones 

de 1979 el PSOE no gano, fue la segunda fuerza política, a 500 votos y 2 concejales de 

distancia de UCD, pero junto sus 4 concejales con los 3 del PCE y Juan Ureta fue 

investido como alcalde. Los buenos resultados electorales se repitieron durante varios 

años, sin embargo desde 2003 el PSOE encadena elecciones tras elecciones los peores 

resultados de su historia en el concejo.  

  Gráfica evolución voto PSOE en Elecciones Municipales. Ribadesella 
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Desde 1979 hasta 1991 Ribadesella tuvo un gobierno municipal socialista, en el 

que el personaje destacado era el alcalde Juan Ureta. Después de haber necesitado en su 

primera legislatura del apoyo del PCE se consolido en el gobierno y gozo de una amplia 

mayoría en las dos siguientes.  

Sin embargo durante esa tercera legislatura Ureta tuvo unos serios problemas 

con la FSA, que le llevaron a abandonar el partido, y crear un partido propio, el GSI 

(Grupo Social Independiente). En las elecciones de Mayo de 1991 el GSI, es decir, Juan 

Ureta, gano las elecciones, sacando incluso unos 200 votos más que el PSOE en los 

anteriores comicios. Consiguió 6 concejales, que no eran suficientes para la mayoría 

absoluta. Esta situación llevo a que en 1994, solo ocho meses antes de las elecciones, el 

PSOE uniera fuerzas con el PP e IU llevaran a cabo una moción de censura. El 

socialista Carlos Piélagos fue investido como nuevo alcalde. Ese pacto antinatura parece 

que no fue castigado por los vecinos de Ribadesella, y para las elecciones de 1995 

Piélagos se perfilaba como el gran favorito.  

Y los pronósticos se cumplieron, es más, Piélagos obtuvo 5 votos más que Ureta 

en las anteriores elecciones, pero un concejal menos, quedando empatados a 5 con el 

PP, aunque siendo el PSOE la fuerza más votada, con casi 200 votos más. Y fue en este 

momento en el que el pacto para la moción de censura si que le pasó factura al PSOE, 

ya que los dos concejales que había obtenido el GSI decidieron apoyar al candidato 

popular, José Miranda.  

Miranda fue alcalde de Ribadesella durante 12 años. Milito en el PP y en URAS 

en diferentes momentos, y mantuvo durante sus tres legislaturas unos buenos resultados, 

disfrutando de mayoría absoluta entre 2003 y 2007.  

Sin embargo en las elecciones de Mayo de 2007, aunque el PP vuelve a ganar, 

no consigue la mayoría absoluta, y eso propicia un pacto entre PSOE e IU, con 4 y 3 

concejales respectivamente. Cabe destacar que los resultados obtenidos por el PSOE en 

esas elecciones eran los peores de su historia en el municipio. El alcalde después de esos 

comicios fue Ramón Canal, del PSOE, aunque el equipo de gobierno estuvo 

conformado por ambos partidos. Y lo que parecía ser un prometedor gobierno de 

izquierdas para el concejo se convirtió en un equipo de gobierno extremadamente 

complicado. Los reproches eran múltiples y se realizaban en público.  

La mala relación y el clima de inestabilidad le pasaron factura a los dos partidos, 

que en las elecciones de 2011 perdían votos. Alrededor de 100 el PSOE y más de 300 



 31 

IU. El ganador de las elecciones fue FAC, con Rosario (Charo) Fernández Román. Por 

segundas elecciones consecutivas el PSOE seguía en caída libre electoralmente.  

Aunque la mayor caída se produce precisamente en estas elecciones de 2015. El 

PSOE obtiene sus peores resultados con diferencia; 588 votos, casi 400 menos que en 

las anteriores (940 votos en 2011), y obtiene solamente 2 escaños. Nunca los socialistas 

habían tenido tan pocos concejales en el ayuntamiento. Además, este número de 

concejales hace que aunque sea la segunda fuerza política tenga el mismo número de 

escaños que el PP y PUEBLU (candidatura respaldada por IU). La alcaldesa Charo 

Fernández de FAC mejora sus resultados de las anteriores elecciones y con 7 concejales 

tiene mayoría absoluta.  

 

¿Cuál es el motivo de que el PSOE se encuentre en esta situación en la 

actualidad? Se pueden analizar los resultados electorales desde diferentes puntos de 

vista.  

En primer lugar podríamos pensar que las primeras victorias electorales del 

PSOE fueron gracias a la figura de Juan Ureta, un político con bastante carisma, como 

demuestra el hecho de que formara su propio partido y consiguiera ser alcalde una 

legislatura más independiente del PSOE. Si esto hubiera sido de esta manera podríamos 

pensar que entonces los resultados electorales de años posteriores son más 

representativos de la forma de pensar de los riosellanos, y que son “de derechas”. Sin ir 

más lejos esto es lo que piensa una militante joven de otra agrupación, que con tono 

jocoso dice: “Son todos unos fachas en Ribadesella”6. Sin embargo determinados datos 

no nos indican eso.                   Gráfica comparativa votos PSOE municipales-autonómicas 2015                  

 

 

Sin ir más lejos los 

resultados de las últimas 

elecciones dejaron una 

situación bastante llamativa.  

 
 
 
 

                                                 
6 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
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En las pasadas elecciones el la agrupación socialista de Ribadesella obtiene más 

de 200 votos menos que la FSA. Esta situación no es nueva, en las elecciones 

autonómicas repetidas de 2012 el PSOE fue el partido más votado en Ribadesella. No 

había sido así en 2011, donde como en las municipales fue la segunda fuerza por detrás 

de FAC, pero una vez el partido en Asturias obtuvo más votos que la agrupación 

riosellana. En 2007 el PSOE en las autonómicas saco 1376 votos, frente a los 1053 que 

obtuvo en las municipales. Es decir, que en los años en los que se ha producido en el 

municipio la caída del partido no ha sucedido lo mismo a nivel autonómico.  

 

Situación muy similar a la que podemos ver si observamos los datos de las 

generales.  

 

Gráfica evolución votos PSOE Elecciones Generales Ribadesella-Asturias-España  

 
 

Aunque en las primeras elecciones de 1977 los resultados del PSOE en 

Ribadesella fueron más bajos que en el Principado o España, sin embargo a partir de 

1979 y hasta 2004, el PSOE se mantendrá por encima de la media, aunque desde 1995 

gobernara el PP en el municipio.  
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Así que, ¿se puede decir que por la ideología de sus vecinos Ribadesella es un 

pueblo poco receptivo para el PSOE? Los datos nos indican que esto no es así. Es un 

problema de la agrupación.  

 

La misma joven militante que dice que Ribadesella es un pueblo de “fachas”, 

luego se rectifica a sí misma y encuentra otro problema importante: “Si entre todos los 

de la agrupación están peleados, eso también influye” 7. De manera que los problemas 

internos de la agrupación riosellana parecen ser conocidos en el resto de agrupaciones 

del Oriente.  

¿Cuál es la situación actual del PSOE en Ribadesella? “El partido aquí esta 

públicamente mal visto, no llegamos a la gente (…) Los mensajes que queremos 

transmitir no se entienden, o no son los adecuados, y eso indica que estamos alejados 

de la gente” 8. Se intuye que los problemas internos han sido claves. Así lo ve al menos 

una militante riosellana llegada desde otra agrupación: “Me sorprendió la división 

interna al llegar de Onís. (…)El problema del PSOE en Ribadesella son las 

enemistades personales. (…) Yo creo que eso no pasa en todos los municipios”.9 

 

La marcha de Ureta del PSOE y la formación de su propio partido supuso la 

primera gran crisis, para algunos una crisis de la que el partido nunca se llego a 

recuperar. Aunque otros piensan que sí que supero esa crisis, y en la actualidad los 

problemas son otros. “Perdimos alrededor de 60 militantes en los últimos años, 

pasamos de tener 110, no se si llegaríamos a 120 (…) a tener ahora mismo unos 65 

militantes. Podemos echarle la culpa a este tema de la ideología, de que la gente ya no 

se afilia a los partidos, pero no, es gente que se borro, gente que se dio de baja (…) Un 

secretario general en una agrupación como esta no puede consentir que se borre gente, 

tiene que trabajarse a la militancia (…) No podemos ir a unas elecciones sin militancia, 

porque entonces desaparecemos…”10  

 

Pese a los problemas internos en 2007 el PSOE, en coalición con IU, consigue 

volver a la alcaldía, después de 12 años de gobierno de Pepe Miranda. Sin embargo el 

socialista Ramón Canal solo fue alcalde durante una legislatura. El equipo de gobierno 

                                                 
7 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
8 Entrevista a Soledad Alledo García 
9 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
10 Entrevista a Noelia Ordieres Buarfa 
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formado por los dos partidos tuvo muchos problemas debido a sus continuas diferencias 

internas. En este caso parece que los militantes socialistas tienen claro que fue más 

responsable de la situación que se dio IU que su partido. Una militante que fue 

concejala en aquella época y lo vivió muy de cerca lo describe así: “Creo que fuimos los 

dos (…) Fue un pacto muy duro, donde Izquierda Unida exigió mucho, si se quiso 

gobernar se les dio, y creo que no se respetaba en ningún momento la figura del 

alcalde. Entonces estabas vendido siempre, yo me encontré vendida siempre”11. Lo 

cierto es que los propios resultados electorales de 2011 parecen darle la razón al menos 

en parte. Ambas agrupaciones bajaron en votos desde 2007, pero el descenso de IU fue 

mayor.  

 

Está claro que la inestabilidad que mostraba la coalición no gustó a los 

riosellanos, y esos problemas no fueron compensados por la gestión. Los vecinos, 

¿juzgan más duramente al PSOE que a otros partidos del municipio? Lo cierto es que 

generalmente parece que los votantes de izquierdas son más exigentes con sus partidos, 

sin embargo, los militantes de la agrupación apuntan los problemas hacia otra parte. “La 

gente es con el partido justamente lo duros y exigentes que tienen que ser (…) La lista 

electoral no decía absolutamente nada, era una lista plana, sin nada destacable. El 

candidato que llevábamos (…) cuando no gustas tienes que verlo” 12 

 

De manera que se podría poner el foco sobre la gente que actualmente ocupa los 

puestos de responsabilidad en el partido. Desde la ejecutiva hasta quienes fueron en la 

lista electoral. ¿Están esas personas más interesadas en sus propios beneficios que en el 

bienestar del partido? Aquí las opiniones son diversas, y marcadas por el hecho de 

conocer en menor o mayor medida a esas personas. Si que ven cierto interés tanto en el 

secretario general como en el candidato electoral. El actual secretario del partido es el 

anterior alcalde Ramón Canal, y el candidato en las últimas municipales fue José Luis 

Díaz, también secretario de organización. Precisamente este último no comparte con sus 

militantes la crítica a la labor del partido, pero solo en parte, si tenemos en cuenta sus 

declaraciones a los medios. Por un lado dice que “no supimos llegar a la gente con 

                                                 
11 Entrevista a Soledad Alledo García 
12 Entrevista a Noelia Ordieres Buarfa 
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nuestro programa”; sin embargo también análisis sobre los resultados de las 

municipales de 2015 “esto nos hace pensar que Ribadesella ya no es de izquierdas”. 13 

 

Un tema relacionado con los intereses, sería el de la corrupción. Ribadesella es 

un pueblo costero de gran atractivo turístico, en el que en la época del boom turístico se 

construyó bastante. En otros lugares estas operaciones vinieron acompañadas de 

complejas tramas de corrupción, sin embargo, ¿opinan los militantes socialistas que eso 

sucedió en Ribadesella también? No realmente, quizás algunos tengan dudas de 

determinados momentos en la gestión del popular Pepe Miranda, pero no creen que 

haya habido una corrupción generalizada en el concejo, y menos de manos de ningún 

edil socialista. Aunque si que muchos piensan que la política de urbanismo ha sido mala 

en muchos casos. “Pudo haber un poco (corrupción) en época de Pepe Miranda, pero 

tampoco es una cuestión…no hubo porque no se llegó a aprobar el PGU, así de claro 

(…) Esta mal construido, no tanto excesivamente como mal estructurado” 14 Es decir, 

no ha habido corrupción, más bien se ha construido mal.  

 

En estas condiciones, ¿cuál podría ser el futuro del partido en el municipio? La 

militancia esta bastante desilusionada y desesperanzada. “Está tendente a la 

desaparición como no nos pongamos las pilas”15. “Los que pueden hacer algo no 

quieren, y los que quieren no pueden”16 

 

 

 

 

 

 

 

 
                                                 
13 El Comercio. http://www.elcomercio.es/asturias/oriente/201505/27/ribadesella-izquierdas-lamenta-
psoe-20150527001628-v.html 
14 Entrevista a Soledad Alledo García 
15 Entrevista a Noelia Ordieres Buarfa 
16 Entrevista a José Enrique Soto Martín 
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ONÍS, UN REFUGIO 

 
El concejo de Onís es uno de los más pequeños y con menos población de 

Asturias. Aproximadamente tiene menos de 800 habitantes. En 2013 concretamente 

tenía 784 vecinos, de los cuáles además solo el 7´27% eran menores de 15 años. Solo se 

dieron 8 nacimientos y 3 matrimonios, frente a las 21 defunciones que se sufrieron, por 

lo que el saldo vegetativo es claramente negativo.  

En este concejo el sector primario es básico para su economía. Según los datos 

del SADEI el 26´97% de los vecinos trabajan en él, aunque es probable que sean más, 

existiendo en este sector empleo no declarado. Además, obviamente, el concejo vive del 

turismo. Podemos encontrar un hotel de dimensiones grandes y varias casas rurales, 

restaurantes, bares,… 

En un concejo ganadero, turístico, envejecido, y de baja población, ¿cuál ha sido 

el devenir el PSOE?  

 

La gráfica nos muestra el porcentaje de votos obtenidos por el PSOE en las 

distintas elecciones generales en el concejo de Onís, en el Principado de Asturias y en 

España. En ella podemos ver cómo desde las elecciones de 1986 los resultados del 

Partido Socialista en Onís no son solamente buenos, sino que son considerablemente 

mejores que en el Principado y en resto de España. Hasta el punto de que desde 1982 ha 

sido siempre el partido más votado. Se podría decir entonces que el concejo de Onís es 

un refugio de votos para el PSOE, pero, ¿cómo se puede explicar estos resultados? ¿Es 

Onís un concejo tradicionalmente de izquierdas? “Sí. Hay peperos como en todos los 

sitios, pero la mayoría de la gente es de izquierdas. No se si por tradición, por lo que 

hubieran vivido, o quizás porque empezaron bien, funcionaron, y en sitios pequeños… “ 
17

. Este es el pensamiento de una afiliada joven de Onís, donde expresa su creencia de 

que los vecinos de Onís tienen una ideología de izquierdas, aunque también cree que el 

éxito se puede deber a una buena gestión del ayuntamiento que ha conseguido arrastras 

los votos hacia el PSOE también a nivel estatal. Esto es lo que opina otra afiliada de 

más edad: “Considero que es gente inteligente, práctica y agradecida (…) Las primeras 

elecciones las gano un partido de centro derecha” 18
 

                                                 
17 RPS (1) 
18 RSDC (1) 
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Gráfica evolución voto PSOE Elecciones Generales Onís-Asturias-España 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Entonces, ¿cuál ha sido el comportamiento electoral del PSOE en el concejo de 

Onís?  
 

El siguiente gráfico nos muestra la evolución del PSOE en porcentaje de votos. 

Una evolución que ha consistido en un constante crecimiento (salvo algún 

estancamiento), hasta llegar a los mejores resultados de su historia en 2015, 

consiguiendo el 85´25% de los votos válidos, lo que en número de concejales no es que 

suponga una mayoría absoluta, es que son la totalidad. En la actualidad el PSOE tiene 

en Onís 7 de los 7 concejales disponibles, algo que ocurre por primera vez en la historia 

del municipio.  

Gráfica evolución voto PSOE Elecciones Municipales Onis 
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Esta situación obviamente no se da solamente por razones ideológicas de los 

vecinos, el concejo tiene unas características especiales. La agrupación socialista de 

Onís es muy pequeña, rondando siempre entre la veintena y treintena de afiliados, de 

manera que la regeneración y los cambios de cara han sido escasos. En las primeras 

elecciones de 1979 el partido más votado fue UCD, que obtuvo la alcaldía. En las 

siguientes elecciones el PSOE ya fue el más votada, con casi 50 votos más de UCD, 

aunque empatando a concejales, 4. El alcalde socialista, José (Pepe) Fernández García, 

fue investido gracias al apoyo del concejal obtenido por el PCE. Sin embargo Pepe solo 

fue alcalde en esa legislatura, retirándose de la política por motivos personales. En 1987 

el candidato socialista sería José Antonio (Toño) Gutiérrez González. El PSOE obtuvo 

unos mejores resultados que le permitieron gobernar la alcaldía sin necesidad de 

apoyos. Toño Gutiérrez sería el alcalde en Onís durante 24 años, hasta que en 2011 se 

retira y ya no se presenta como candidato. Durante las últimas legislaturas de Toño los 

resultados electorales se habían resentido, sin embargo el cambio que supuso la llegada 

de José Manuel Abeledo supuso un revulsivo que llevó al PSOE a los mejores 

resultados electorales de su historia. En 2015 Abeledo fue el alcalde más votado de 

Asturias.  

 

“Es mérito propio del PSOE, porque la mayoría de las cosas las hizo bien, y por 

los vecinos. Pero es que luego el PP no es rival. Muchos de los que se presentan están 

peleados con los vecinos. Hay gente de derechas que vota al PSOE” 19. A la aparente 

buena gestión del PSOE hay que sumar los problemas que atraviesa la oposición, que 

parece encontrarse desarmada y sin un líder que puede ser considerado un posible 

alcalde por sus vecinos.  

 

Pero no todo ha sido un camino de rosas para el equipo de gobierno socialista en 

el concejo, se puede citar un momento de especiales dificultades. Durante las dos 

últimas legislaturas de Toño Gutiérrez como alcalde se construyeron una serie de 

edificaciones, como el Área de Servicios Múltiples de Tullidi. El problema fue que estas 

construcciones hicieron que el ayuntamiento de Onís se endeudara de una manera 

extraordinaria. Sin embargo, el PSOE mantuvo la mayoría absoluta pese a este 

problema. ¿Por qué? “Aquello fue complicado. Se hicieron muchas inversiones que 

                                                 
19 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
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luego sumergieron al ayuntamiento en la deuda, los famosos museos (…) El pueblo no 

castigó porque mucha gente tampoco sabe qué pasó internamente (…) Ahí los que se 

llevaron las perras fue el arquitecto y el constructor. Fue mala gestión, no 

corrupción”20. La visión de la situación se repite en los militantes: “Se endeudó para 

hacer cosas para el pueblo, no porque se lo llevó para él (alcalde), hoy esas cosas 

están ahí. Pudo haber mala gestión, pero no corrupción”
21

. De manera que, por una 

parte los vecinos que se enteraron de la situación parece ser que perdonaron el error de 

gestión que endeudó al concejo; pero también parece que una parte de los vecinos no se 

llegaron a enterar de la situación, de manera que no afectó a los servicios del 

ayuntamiento como para que se hiciera visible. Este fue sin duda el gran bache, aunque 

no el único, que ha pasado la agrupación.  

 

Otro bache es más reciente, se trata de un problema que se arrastra desde hace 

años pero que explota durante la última legislatura, el lobo. “Mostraron indiferencia 

total con los pastores frente al lobo”22. Es más que la opinión de una militante, es el 

sentir de los vecinos de varios concejos. Y la militante en concreto piensa que los que se 

han mostrado indiferentes son los miembros del Gobierno del Principado y la FSA.  

Onís es uno de los municipios del Oriente que tiene terrenos dentro del Parque 

de los Picos de Europa. Tener terrenos en el parque trae obviamente ciertos beneficios, a 

nivel de subvenciones o como atractivo turístico, por ejemplo. Sin embargo desde hace 

unos años un problema ha eclipsado cualquier beneficio. El lobo es un animal protegido 

dentro del parque, y esas políticas de cuidado han traído un lógico aumento del número 

de lobos. Estos animales se han extendido también geográficamente, y atacan a las reses 

de los ganaderos. Reses que se encuentran cierto es en terrenos del parque, pero es que 

además últimamente también se han dado ataques fuera del mismo. En los cinco 

primeros meses del año fueron encontradas 58 reses muertas. Es cierto que desde la UE 

se dan compensaciones económicas por cada animal muerto a causa de los lobos, pero 

la situación es tan común que ya no es suficiente. Sobre este tema en una entrevista 

Abeledo expresaba lo siguiente: Desde Onís siempre fuimos muy claros: lobos no. En 

zonas ganaderas no puede haberlos porque el ganado que te mata un lobo es 

impagable. No sirve que te den 400 por un animal que has criado de pequeño y al que 

                                                 
20 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
21 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
22 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
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le has enseñado unos hábitos a la hora de manejarlo. No hay dinero que lo pague. Por 

eso somos muy claros en este tema y entendemos que en zonas ganaderas como Onís no 

debe de haber lobos y, además, es triste que los medios publiquen que el Principado se 

ha gastando entre 600.000 y un millón de euros en pago de daños. Creo que en los 

tiempos que corren, donde se está recortando dinero en educación, sanidad o servicios 

sociales, esa cantidad de dinero se podrían evitar con un control exhaustivo de lobos y 

dedicar esa partida a los ciudadanos.23. 

Pero frente a esta situación el alcalde Abeledo no está encontrando el apoyo de 

la FSA ni del gobierno del Principado, al contrario, le está incluso causando conflictos 

con su propio partido. Se ha encontrado en una situación muy similar a la de los 

alcaldes populares de zonas mineras, obligados a enfrentarse en cierta manera a su 

propio partido, al considerar que no está haciendo lo mejor para el concejo que lo ha 

escogido como representante. Es decir, ha conseguido los resultados que tiene sin 

demasiado ayuda del PSOE a nivel regional. ¿Una muestra? El partido en las 

municipales de 2015 consiguió 416 votos; en las autonómicas también fue el partido 

más votado, pero con 255 votos, es decir, 191 votos menos.   

 

Entonces, ¿Cuál la clave del éxito del PSOE en Onís? Probablemente los buenos 

resultados en generales y autonómicas vengan influenciados por la situación del PSOE 

en el concejo. Es decir, la agrupación de Onís es beneficiosa a la hora de conseguir 

votos para su partido en otras elecciones.  

¿Y por qué de la hegemonía en el ayuntamiento?  “el alcalde Abeledo es una 

persona que ayuda a la gente, y la gente agradece más eso… (…)Si el alcalde que es 

socialista trata bien a la gente de derecha esa gente no encuentra motivos para votar a 

otros.”24. No se puede negar que la gestión personal de los alcaldes socialistas ha 

resultado fundamental., pero hay que tener en cuenta que los dos alcaldes que han 

estado en el cargo durante un largo tiempo han sido socialistas. Estos ediles trabajan 

bajo el apoyo de una agrupación que no es conflictiva, en la que no hay luchas de poder: 

“Somos unos 19 creo, si alguien tiene malos rollos no es por tema política, son 

                                                 
23 El Comercio. http://www.elcomercio.es/asturias/oriente/201503/29/ganaderia-esta-sometida-
restricciones-20150329003307-v.html 
24 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
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problemas que vienen de otros asuntos”25.Onís es un concejo con un presupuesto 

pequeño, que no invita a especuladores o corruptos a meter sus manos en él.  

 

LLANES, CONCEJO REFERENTE 
Llanes es un concejo importante para el Principado de Asturias, y absoluto 

referente en el Oriente. Es el concejo de mayor extensión geográfica y el que mayor 

número de habitantes tiene. Los datos de empleo de este concejo son similares a los de 

Ribadesella, estando el 73´36% de la población ocupada en el sector servicios. Y es que 

Llanes es sin duda uno de los puntos turísticos más importantes de Asturias, con 30 

kilómetros de costa y sus 38 playas. Esto hace que desde el punto de vista económico 

sea obviamente muy atractivo.  

 

En 1987 el PSOE gano las elecciones municipales por primera vez, y desde 

entonces ha ganado y gobernado sin interrupciones. Hasta precisamente estas elecciones 

de 2015, en las que el PSOE fue una vez más el partido más votado, pero que al perder 

la mayoría absoluta propició un pacto entre el resto de grupos que ha hecho que por 

primera vez desde hace 24 años Llanes vaya a tener un alcalde que no sea socialista.  

 

En 1979 Llanes comienza obteniendo unos resultados electorales muy similares 

a los de otros muchos concejos de España, es decir, con la victoria de UCD. El 

candidato de ese partido en Llanes era José Enrique Rozas, que abandonara el partido y 

en las elecciones de 1983 se volverá a presentar pero de la mano de otra formación 

política, Alianza Popular. Repetirá la victoria, y obtendrá más votos que en las 

anteriores elecciones con UCD, aunque el PSOE también subirá en votos. En las 

siguientes consultas electorales el PSOE ya será el partido más votado, y la situación se 

mantendrá hasta la actualidad.  

 

                                                 
25 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
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Gráfica evolución votos PSOE elecciones municipales Onís 

 
 

La gráfica nos muestra el porcentaje de votos válidos que el PSOE obtuvo en 

todas las elecciones municipales. Como podemos observar en 1991 se llega al pico 

electoral más alto, después de ese momento el PSOE descenderá y se mantendrá 

siempre en unos porcentajes en torno al 50%, hasta que en 2011 comienza un descenso 

electoral que culmina con la pérdida de la mayoría absoluta y de la alcaldía en 2015.  

 

Los primeros años (y en buena medida también los actuales) de la agrupación socialista 

en Llanes están marcados por una figura, Antonio Trevín. Nacido en Avilés, llegó a los 

pueblos llaniscos de Hontoria y Purón para ejercer de maestro, y en 1982 se afiliaría al 

Partido Socialista y comenzara a trabajar como uno de los militantes más activos, 

entrando en las listas para las elecciones municipales de 1983. Aunque el PSOE no 

gobernó si que fue concejal del municipio, y al poco tiempo era el portavoz del grupo. 

En 1985 dio el salto a la política regional al comenzar a ejercer como Director 

Provincial de Educación, cargo que ostentó hasta 1987.  

En las elecciones de 1987 fue el cabeza de lista socialista a la alcaldía de Llanes, 

y por primera vez el PSOE ganaría. Bueno, no solo ganaría, sino que obtendría la 

mayoría absoluta, con 10 concejales de los 17 que forman la cámara.  

Su ascenso no se detendría aquí, ya que en 1991 volvió a presentarse a la 

alcaldía de Llanes, mejorando sus resultados tanto en votos como en concejales (1 
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concejal más que en 1987). Estos han sido los mejores resultados históricos del PSOE 

en Llanes. Aunque en esas elecciones de 1991 Trevín no solo se presentaba para 

alcalde, formó también parte de la candidatura socialista en las elecciones autonómicas 

por la circunscripción oriental. Fue elegido como diputado, y durante dos años 

compagino la alcaldía con su cargo de diputado.  

 

En 1993, solo dos semanas antes de las elecciones generales saltó en Asturias el 

escándalo del “Petromocho”. Jean-Maurice Lauze, había llegado al Principado diciendo 

ser un intermediario del Banco Internacional Saudí, ofreciendo al gobierno asturiano 

una importante inversión para la construcción de una refinería de petróleo. El 

Principado en mayo de 1993 presento este nuevo negocio, y solo unas semanas después 

el periódico El Comercio destapo que Lauze en realidad no era intermediario de nadie, 

sino un antiguo miembro de las OAS (Organisation de l'Armée Secrète, organización 

terrorista francesa de extrema derecha). Su único objetivo era el de llevar a cabo una 

estafa económica, algo en lo que era especialista. Un año después Lauze fue condenado 

a un año de prisión, por lo que no llegaría a ingresar. Nunca se supo realmente si había 

conseguido obtener dinero de comisiones o algún tipo de adelanto, aunque el Principado 

siempre lo negó. Mucho antes, en ese mayo de 1993, Juan Luis Rodríguez-Vigil dimitía 

como presidente del Principado de Asturias. Su gabinete había quedado en ridículo y la 

pérdida de credibilidad era irreparable. Y fue en este momento donde la figura de 

Antonio Trevín cobró importancia. Fue el elegido por el grupo socialista en la Junta del 

Principado como candidato a la presidencia, y resulto investido. Una vez elegido 

presidente se vio en la obligación de dejar su cargo como alcalde, siendo sustituido por 

Manuel Esteban Miguel Amieva.  

 

Manuel Esteban Miguel Amieva fue el candidato socialista en las elecciones de 

1995, mientras Trevín era el candidato a la presidencia del Principado de Asturias. Los 

resultados fueron diferentes, puesto que mientras Amieva ganaba en Llanes, aunque 

perdiendo 2 concejales; Trevin fue derrotado por el popular Sergio Marqués. Trevín se 

quedaría como jefe de la oposición durante 4 años, pero en 1999 volvió a Llanes, y fue 

presentado como candidato a la alcaldía. Ganó las elecciones, recuperando un concejal. 

En 2003 volvió a repetir como candidato, revalidando también la alcaldía, aunque 

perdiendo un concejal. Pese a este baile de concejales lo cierto es que los resultados en 

cuanto a votos eran bastante similares.  
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Sin embargo, por segunda vez, Trevín no acabaría con su mandato como alcalde. 

Lo que sucedió en este caso es que después de la victoria de José Luis Rodríguez 

Zapatero en las elecciones generales de 2004 fue designado para ocupar el cargo de 

Delegado de Gobierno.  

Esta vez fue la definitiva, y Trevín no ha vuelto a ocupar ningún cargo en el 

ayuntamiento de Llanes. Fue delegado de Gobierno durante las dos legislaturas de 

Zapatero, y en 2011 fue el cabeza de lista del Principado para las elecciones generales. 

Por lo que desde 2011 hasta la actualidad es diputado en el Congreso español.  

Años después de que dejara de ser alcalde, la militancia socialista llanisca no duda en 

destacar su figura “Trevín tuvo mucho peso. Para mi fue una persona indispensable 

para el concejo de Llanes (…) Trevin empezó desde abajo, es una persona que aún no 

siendo de Llanes, él es un llanisco más. Ocupó todos los cargos de peso a nivel 

institucional menos presidente y ministro. Entonces si que hizo mucho bien por Llanes, 

influyó muchísimo”26.  

Aunque ellos no son los únicos, el resto de militantes del Oriente también tienen 

buenas palabras para el político: “Trevín es bueno hasta para Onís, para el Oriente en 

general”27. Incluso desde Ribadesella hacen comparación con otra figura socialista 

proveniente del Oriente, Adriana Lastra; “Adriana nunca fue de demasiada ayuda, yo 

nunca lo aprecié. De la misma manera que lo noté en Trevin para todo el Oriente, en 

ella no”.28  

 

La figura de Trevín fue sin duda clave en la buena marcha del partido en el 

municipio. Lo que a su vez influenció los resultados del PSOE en otras elecciones, 

como en las generales. Hasta las elecciones de 1986 en Llanes el PSOE obtenía peores 

resultados que en la media asturiana. Pero no solo eso, pues la media asturiana es 

superior a la del resto de España, sino que en Llanes se tenían unos resultados inferiores 

a los del resto de España. Desde ese año en Llanes los resultados han sido mejores que 

en Asturias y España, siguiendo las mismas tendencias pero varios puntos por encima.  

 

  

                                                 
26 Entrevista a Pedro Pidal Otero 
27 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
28 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
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Gráfica evolución votos PSOE elecciones generales Llanes-Asturias-España 

 

 

Una vez Trevín definitivamente alejando de la política llanisca comenzaba una 

nueva época en el concejo y en la agrupación socialista. Como alcalde en 2004 lo 

sustituyo María Dolores Álvarez Campillo, que repetiría como candidata en 2007. 

Mejoró los resultados de Trevín ligeramente, sin embargo en las elecciones de 2011, 

donde volvería a ser candidata, el partido perdería un número importante de votos para 

un concejo tan pequeño (unos 900), aunque eso se reflejaría en un concejal. El hecho de 

que solo se perdiera un concejal (no era la primera vez en los últimos tiempos que se 

obtenían 9 concejales) hizo que probablemente mucha gente no se diera cuenta de lo 

peligroso de la situación a la que había llegado el PSOE llanisco.  

La situación era que en 2003 Trevín había obtenido 9 concejales, sin embargo 

tenía 4240 votos, mientras que el PP, la única otra fuerza de derechas del ayuntamiento, 

obtuvo 2999 votos. La diferencia era de 1241 votos. Sin embargo, en 2011 el PSOE 

obtuvo 9 concejales también, pero con 3790 votos. FAC tuvo 2170 votos (5 concejales) 

y el PP 1562 votos (3 concejales). La suma de las dos fuerzas de derechas es de 3732 

votos. Es decir, la diferencia era de 58 votos. Desde 1991, el PP fue el único partido de 

derechas en Llanes, y el PSOE siempre se había mantenido a una distancia de más de 

1000 votos de los populares. El desgaste de la alcaldesa y del partido en el municipio 
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era muy acentuado, aunque el hecho de mantener la mayoría absoluta en unas 

elecciones tan dramáticas para el PSOE en tantos lugares lo disimuló.  

Dicho desgaste puede ser el clásico y normal que se da cuando una misma 

formación gobierna durante muchos años un municipio. Sin embargo, también puede 

estar relacionado con los casos de posible “corrupción urbanística” que se han ido 

dando en el municipio. Licencias de construcciones dudosas, imposibilidad de aprobar 

un Plan General de Urbanístico, que nunca fueron aceptados por denuncias; y 

asociaciones que se quejaban abiertamente del proceder del ayuntamiento en este punto, 

como la asociación de vecinos de Celorio, La Hoguera, denunciante de muchos casos. 

Un ejemplo, este comunicado de 2010:  

“El pasado agosto y  ante la advertencia y petición de varios vecinos para que 

actuáramos en cuanto a la presunta usurpación de dos comunales de Celoriu por un 

particular en la zona de Covalayu y en el lugar de La Cortina,  tras comprobarlo se 

procedió a la elaboración de un informe por nuestra parte para hacérselo saber al 

Ayuntamiento. 

Haciendo entrega  de dicho informe en el registro municipal de Llanes con fecha 30 de 

agosto de 2010 y registros nº  10.732 y 10.733, con la intención de que se recuperaran 

estos terrenos. Expedientes 94/2010 y 95/2010 

Esta persona resulta ser casualmente familia carnal del Concejal de Urbanismo y Tte. 

Alcalde del Ayuntamiento de Llanes José Balmori, el cual, a nuestro parecer, no era ni 

es  responsable de  las apropiaciones indebidas de estos comunales, pero si es 

responsable como Concejal en la materia, de su recuperación o de la dejación de 

funciones si no hiciera nada y permitiera que alguien se quedara con terreno público. 

(…)29” 

 

El hecho es que la posible corrupción es algo comentado en la zona, incluso 

dentro de la militancia socialista perteneciente a otras agrupaciones valoran la 

posibilidad de que esto haya sucedido. Aunque no en todos los casos, ya que también 

nos encontramos acusaciones de persecución por parte de la justicia al concejo, como la 

de una militante riosellana: “yo creo que es un cúmulo de muchas cosas, lo que en otros 

sitios los jueces lo aprueban ahí lo tiran. Hay muchos intereses, de muchas partes, 

puede que del partido también (…) Hubo muchas denuncias durante muchos años, aquí 

                                                 
29 Asociación La Hoguera de Celorio. http://www.hogueraceloriu.com/ 
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(Ribadesella) a mismos casos también se denuncio y los jueces no hicieron caso (…) 

Por la información de la que yo dispongo fue un gobierno perseguido”30  

 

Pero, y los propios militantes llaniscos, ¿Qué opinión tienen? Pues defienden 

que no existe corrupción, y los problemas que ha habido los justifican como errores de 

gestión “Son errores de gestión, no hay ningún imputado, ni ningún condenado. Se 

hicieron cosas muy mal pero dentro de la legalidad”31.  

 

Otra cuestión sería las influencias a la hora de conseguir votos. Si desde el 

ayuntamiento se hacen movimientos y concesiones pensadas para ganar votos y 

mantener el poder. Pero esto es algo que tampoco considera la militancia de la zona“No 

creo que haya una cadena de favores, el ayuntamiento no creo que de obras porque 

seas mi amigo o para que me votes. Creo que son cosas que pueden mover votos, pero 

no que se hagan intencionalmente”32 

 

Sin duda el tema del urbanismo ha resultado clave en este concejo, como 

podemos ver en las elecciones de 2015, donde gran parte de la campaña giro en torno al 

Plan General de Urbanismo. Fue presentado poco antes de las elecciones y son muchos 

los que piensan que es responsable de los resultados electorales, ya que mucha gente se 

opuso frontalmente a él.  

Donde más molestó el PGU fue en los pueblos. El 2 de mayo se llevo a cabo una 

concentración a las puertas del ayuntamiento, donde expresaban su opinión: "destruye 

la identidad de nuestros pueblos, atenta contra la economía tradicional y no responde a 

las verdaderas necesidades de los vecinos".33 Este plan no tuvo el respaldo ni siquiera 

de toda la militancia socialista “En estas elecciones en Llanes se perdió la mayoría 

absoluta, se perdieron casi 800 votos…en mi opinión fue por el Plan General de 

Ordenación que tuvo mucho rechazo por parte de los vecinos de algunos pueblos (…) 

Puede ser que haya habido una mala comunicación sobre el Plan, pero es que en 

verdad tiene muchas cosas que están mal”34 

 

                                                 
30 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
31 Entrevista a Pedro Pidal Otero 
32 Entrevista a Pedro Pidal Otero 
33 El Comercio. http://www.elcomercio.es/asturias/oriente/201505/02/protesta-llanes-contra-plan-
20150502180806.html 
34 Entrevista a Marcos Rodríguez  Cueto 
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En esta última legislatura socialista también se dieron batallas internas de poder, 

que parece ser debilitaron a la agrupación, fraccionándola totalmente “Es una cosa 

incomoda, pero es que a la vez es democracia (…) En el momento que la militancia 

habla y elige a alguien, aunque no hubiera sido tu elección, debíamos ir todos a una. 

Eso es lo que debería ser pero hubo varias personas que demostraron que hubo ruptura 

interna, que se habían quedado cosas enquistadas (…) Quizás fue demasiado cruenta, 

se volvió demasiado personal”35. Aquellas primarias llaniscas para elegir secretario 

general enfrentaron a Dolores Álvarez, alcaldesa en ese momento, y a José Balmori. 

Entre los que perdieron explican porqué se produjo esa ruptura interna “Esas luchas 

internas nos debilitan de manera que hasta los que ganaron siguen teniendo miedo a 

los perdieron. Se nos amenazó con abrirnos expediente por opinar, con echarnos del 

partido. Aquello fue muy duro…”36 

 

 Finalmente los resultados electorales de 2015, donde el PSOE ganaba las 

elecciones en el concejo pero no conseguía la mayoría absoluta llevaron a que no 

pudieran gobernar. Para ello tuvieron que unirse PP, FAC y Vecinos por Llanes, un 

partido surgido en el municipio, y que no expresa demasiado clara su ideología. 

Además, aunque no votó a su favor en la investidura, cuenta este tripartito con el apoyo 

de IU, algo que quedó al descubierto cuando su único concejal electo, Javier Ardines, 

acepto hacerse cargo de las concejalias de Playas y Pesca y Montes. Después de muchos 

años de control absoluto, el PSOE pierde su máximo referente en el Oriente. Aunque la 

que se salva de la quema fue Dolores Álvarez, elegida como diputada socialista para la 

Junta del Principado de Asturias por el Oriente.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                 
35 Entrevista a Marcos Rodríguez Cueto 
36 Entrevista a Pedro Pidal Otero 
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El militante del Oriente 
 
 En este apartado del trabajo vamos a conocer la opinión de los militantes 

entrevistados como referencia del militante de la Comarca del Oriente. La primera parte 

tiene un carácter más general, donde expresan sus opiniones sobre el funcionamiento y 

algunas personalidades del PSOE en el ámbito general y de la FSA en concreto. 

Mientras que la segunda parte esta más relacionada con las cuestiones ideológicas. 

 
EL PARTIDO VISTO DESDE DENTRO 
 

• Partido Socialista Obrero Español 
 

En cualquier tertulia política, periódico o publicación podemos encontrar la opinión 

de analistas políticos sobre la situación del Partido Socialista. Sin contar con las 

múltiples declaraciones de los propios dirigentes del partido y de otros protagonistas 

políticos. Pero fuera de las esferas, ¿qué es lo que opina la militancia de base?, ¿qué 

piensan en el Oriente asturiano sobre la marcha de la FSA?,…  

 

“Venimos de un batacazo muy grande, y ahora mismo hay una recuperación 

mínima sobre los bajos históricos”37. La situación electoral es innegable, el PSOE lleva 

elecciones tras elecciones en una pérdida progresiva de votos, llegando a convertirse 

tercera o cuarta fuerza política en algunas ciudades. De manera que, ¿nos encontramos 

ante el fin del bipartidismo? Las opiniones sobre lo que realmente pasará en un futuro 

enfocado en las próximas elecciones generales son diversas, como los sentimientos que 

lo que va sucediendo produce. Desde el más absoluto rechazo al posible fin del 

bipartidismo “si, ahora ya lo creo, yo no pensé que la gente era tan chiflada pero ahora 

ya lo creo…”38, a una mirada mucho más positiva a la situación “para el fin del 

bipartidismo todavía falta, pero sí que va a llegar. Y es bueno (…) hay que pactar, es 

importante ser demócratas. Aparte que de ser de izquierdas, es importante ser 

demócratas”.39.  

 

                                                 
37 Entrevista a Pedro Pidal Otero 
38 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
39 Entrevista a Soledad Alledo García 
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La pérdida de la hegemonía en la izquierda del PSOE tiene que tener claro está 

alguna repercusión en los militantes, que pueden reaccionar de diferentes maneras como 

se ha visto. Esa reacción tiene que ver también con la opinión y la confianza que de los 

distintos partidos tienen. Aquí, también vemos lo que pueden ser lógicas líneas 

generales de opinión con algunas diferencias.  

Donde más discrepancias encontramos es en el partido emergente de izquierdas por 

excelencia en la actualidad, Podemos. Hay quien expresa una opinión abiertamente 

negativa sobre ellos, “Me producen rechazo, diferente al de PP”40. La diferencia en el 

rechazo respecto al Partido Popular es probable que sea porque no es un rechazo basado 

en las diferencias ideológicas, como en el caso del partido de derechas, sino que es algo 

más relacionado con la relación entre partidos. Las continuas declaraciones de 

miembros de Podemos igualando al PSOE y el PP, y utilizando indistintamente el 

término “casta”, han podido producir un efecto boomerang, de manera que esa mala 

opinión que ellos manifiestas sobre el Partido Socialista ahora la tengan los militantes 

socialistas sobre Podemos. Podría ser la respuesta a sentirse rechazados y 

menospreciados. Otro punto en común entre la militancia socialista sobre Podemos es la 

desconfianza que producen. Hay una creencia en que no podrán cumplir las políticas 

que están prometiendo que van a llevar a cabo “Por prometer podemos prometer todos 

muchas cosas, pero hay que ser realistas de lo que podemos cumplir y lo que no”41. 

La opinión sobre los otros partidos es más uniforme. Ciudadanos, el otro partido 

emergente, es considerado de derechas, pese al intento de la formación por ser 

reconocido como el gran partido de centro. Como con el apoyo a la investidura de 

Susana Díaz. Aunque también hay quien los ve como un partido de derechas razonable 

“son más derecha, pero más demócrata”. Y quien los observa con bastante recelo “me 

producen miedo. Son una marca blanca”42  

Mientras que el PP produce, como era de esperar, rechazo en la militancia socialista “no 

se le puede perdonar que rompió los pilares básicos de lo que era el bienestar social 

(…) llevo a hacer más diferencias entre ricos y pobres. Es una derecha muy clasista, 

mucho más clasista que otras derechas (…) pero digamos que saben guardar la 

                                                 
40 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
41 Entrevista a Raquel Palacios Suárez 
42 Entrevista a Noelia Ordieres Buarfa 
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chaqueta, aunque sean una derecha muy tradicional.43 “Creo que es el partido por 

excelencia de ir en contra de los derechos y las libertades”44 

Quizás otro punto curioso es el referente a IU. Un partido cercano en muchos 

puntos ideológicos, y con el que además en el caso concreto de Asturias se ha pactado 

en muchas ocasiones. Esa relación continuada es visible “estoy en sintonía con ellos en 

muchas cosas (…) me gustaría que hubieran muchos más gobiernos en coalición con 

IU. Son un partido de izquierdas real, con historia, con gente como Anguita que era un 

hombre de partido y de convicciones”45. Pero también lo son las consecuencias de las 

numerosas fricciones y roces que se han ido dando entre ambos partidos “son 

ideológicos pero muy dictatoriales. Muy de lo suyo, nada demócratas. Tiene que ser lo 

que ellos digan (…) gobernar con ellos es complicado” 46 “A IU les tengo respeto, cosa 

que ellos a nosotros no”47.  

 

Pero la crítica de los militantes no se limita a los otros partidos, también lo son 

con el suyo propio. Una de las cuestiones es la referida a la democracia interna “la 

democracia interna es relativa”48 . El PSOE había presumido durante años frente al PP 

de tener un aparato de democracia interna superior, un aparato que quedo en entredicho 

después de los varios sucesos. Como la renuncia de Carme Chacón a presentarse a 

secretaria general presuntamente presionada por los llamados “varones” del partida en 

2011, o el Congreso de Sevilla de 2012, que puso la lupa sobre el sistema de elección 

por delegados. Un sistema en el que ciertamente la opinión de cada militante parece 

pervertirse bastante, y que vuelve a dejarlo todo en manos en la lucha de fuerzas y de 

poderes de las cúpulas.  

Después de los fracasos de las elecciones generales de 2011 y de las 

autonómicas y municipales de 2012, el cambio de rumbo que necesitaba el partido se 

hizo totalmente visible, y la necesidad de unas primarias para elegir al nuevo secretario 

general eran una opción. Esas primarias, donde cada militante tuvo un voto, y todos los 

votos tenían el mismo valor, parece ser que consiguieron alentar a los socialistas, que 

junto con la posibilidad de primarias abiertas para la elección de candidato, han hecho 

creer en un partido que mejora en democracia interna.  

                                                 
43 Entrevista a Soledad Alledo García 
44 Entrevista a Marcos Rodríguez Cueto 
45 Entrevista a Marco Rodríguez Cueto 
46 Entrevista a Soledad Alledo García 
47 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
48 Entrevista a Pedro Pidal Otero 
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Es imposible hablar del funcionamiento del Partido Socialista sin referirnos a 

varios nombres en concreto, los de los grandes lideres del partido en diferentes 

momentos. La figura de Felipe González fue fundamental para la historia del PSOE y de 

España, y por tanto su huella es profunda, en quienes vivieron sus gobiernos “yo estaba 

en Francia cuando llego Felipe González al gobierno, y aquello fue apoteósico, no 

solamente para los españoles que residíamos allí, también para buena parte del pueblo 

francés”49. Pero también para los más jóvenes, los que eran niños en aquella época “Yo 

crecí con una foto de Felipe González en la cocina…” 50. Sin embargo eso no evita que 

se le hagan críticas “Felipe cuando gobernaba fue el líder por antonomasia, el mayor 

líder que tuvo el PSOE. Y a la vez él que un poco bajo las ideas, porque en aquella 

época entro mucha gente que no era socialista, sino felipista”51. La alargada sombra de 

Felipe González puede resultar sin duda perjudicial. Aún a día de hoy sus apariciones 

pueden resultar conflictivas. Si González sale cuestionando una decisión de la actual 

directiva del partido esa noticia aparecerá en todos los medios, aún a día de hoy es un 

referente.  

El otro presidente socialista y gran líder del partido fue José Luis Rodríguez 

Zapatero. En el año 2000, tras el contundente fracaso de Almunia, se produjo en el 

PSOE la elección del nuevo secretario general. Competían por el puesto tres personas 

que eran en esos momentos pesos pesados del partido, y que además tenían un perfil 

bastante diferente; José Bono, Matilde Fernández y Rosa Díez. Sorprendentemente 

apareció otro competidor, Zapatero, un diputado proveniente de León y que tenía un 

perfil mucho más bajo. Aunque la verdadera sorpresa fue su victoria por la mínima a 

Bono, 414 votos frente a 405. Durante cuatro años represento el papel de jefe de 

oposición, hasta que en 2004 ganó las elecciones generales. Las elecciones de 2004 

estuvieron marcadas por los atentados terroristas del 11-M, y supusieron que Zapatero 

fuera el primer presidente que ganaba las elecciones la primera vez que se presentaba. 

Con un carácter menos agresivo que el de González también consiguió hacerse un 

hueco importante en el seno del PSOE, y crear un círculo a su entorno. Frente a los 

felipistas aparecían los zapateristas. Su primera legislatura destacó para muchos por sus 

políticas sociales y por sus avances en libertades sociales. Y los resultados electorales 

                                                 
49 Entrevista a José Enrique Soto Martín 
50 Entrevista a Raquel Suárez del Cueto 
51 Entrevista a Soledad Alledo García 
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de 2008 así lo respaldaron, pese a encontrarnos ya en el comienzo de una crisis de 

Zapatero aún negaba. El PSOE subió tanto en votos como en diputados, y volvió a ser el 

partido que formo gobierno. Pero a medida que pasaba la legislatura y las circunstancias 

económicas empeoraban, impulso una serie de medidas, asistido por la Unión Europea y 

el Fondo Monetario Internacional (FMI), que serían muy impopulares entre la sociedad, 

y por supuesto entre su electorado y la militancia socialista. Finalmente Zapatero 

acabaría por abandonar la secretaria general del partido, que tras un conflictivo proceso 

quedo en manos de Rubalcaba y convocando elecciones generales para noviembre de 

2011, donde él no sería el candidato del PSOE. En esas elecciones el PSOE se 

estrellaría, obteniendo 4 millones de votos menos que en 2008. Desde ese momento el 

gobierno de Rajoy se ha refugiado en numerosas ocasiones en que las “duras” 

decisiones políticas que esta tomando son consecuencia de la mala gestión que hizo de 

la crisis el último presidente socialista, la llamada “herencia de Zapatero”. Pero lo 

curioso es que no solo el PP se ha ocultado bajo la “herencia”, también algunos 

dirigentes del PSOE, que justificaban en la mala prensa de la figura de Zapatero los 

malos resultados electorales. A la par se alzaron otras voces, como la de Carmé Chacón, 

que defendieron otras partes de l gestión de Zapatero, es decir, asumieron la herencia 

tratando de centrarse en las partes más positivas. "Hace 10 años. Hoy que se degrada la 

democracia, las mujeres perdemos libertades, suprimen derechos, privatizan servicios... 

Gracias Zapatero" escribía la política catalana en twitter el 14 de mayo de 2014, 

recordando que ese día se cumplían 10 años de que Zapatero ganara sus primeras 

elecciones generales. Pero la cuestión es, en la cúpula del partido esta claro que hay 

sentimientos contradictorios respecto al presidente leones, pero, ¿y entre la militancia?  

Pues todo parece indicar que sí. “Fue muy ideológico y no bajo a la tierra. No 

conoció la realidad (…) Estuvo sobrepasado en su segunda legislatura”52  Los 

entrevistados que hacen esta crítica dura al presidente son también aquellos que han 

estado involucrados de mayor manera en el seno del partido, es decir, aquellos que han 

ocupado un puesto en algún momento. Mientras que la militancia más de base prefiere 

centrarse en el que fue su fuerte en materia política “A mi Zapatero me encanto. La 

primera legislatura, la política social, la aprobación del matrimonio 
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homosexual,…guardo un recuerdo increíble”53. O incluso hacen referencia a su figura 

de una manera más personal “Para mi Zapatero representa la honradez”54.  

 

La actualidad del PSOE en este momento esta marcada por dos nombres, que 

parecen contrapuestos entre sí: Pedro Sánchez y Susana Díaz, los dos grandes líderes 

del momento. La rivalidad entre ellos dos es lo que esta marcando el debate actual del 

partido. Una rivalidad muy mediatizada, aunque ambos se nieguen a reconocerla como 

tal, y que esta marcada por las notables diferencias entre los perfiles de ambos. Susana 

Díaz hizo carrera desde su juventud en la federación socialista andaluza, probablemente 

la de más peso del partido. Ha ocupado diversos cargos, como diputada, senadora y 

consejera en la Junta de Andalucía. Hasta que tras la renuncia de Antonio Griñan se 

hacía con el control del partido en Andalucía y de la Junta, siendo investida como 

presidenta en septiembre de 2013. Desde entonces se ha mostrado como mujer fuerte 

del partido, con un carácter más fuerte y marcado que él de Sánchez. El pulso definitivo 

lo dio cuando decidió adelantar las elecciones a la Junta, debido a las complicaciones en 

las relaciones con IU, socio de gobierno. En esos momentos fue acusada de utilizar el 

calendario electoral a su antojo, por estar más preocupada por las primarias socialistas, a 

las que decían que quería presentarse. Finalmente ganó las elecciones andaluzas, aunque 

no con mayoría absoluta. Comenzó un complicado proceso de búsqueda de pactos, que 

contaban además con el hándicap de la cercanía de las elecciones municipales y 

autonómicas. Fue acusada de falta de intención de llegar a consensos e incluso de 

soberbia por parte de los otros partidos, hasta que finalmente Ciudadanos le dio su 

apoyo. Esta claro que es fuerte en su tierra, y referente del partido en la actualidad, pero 

¿qué opinión tendrán de ella unos militantes del oriente de Asturias? Lo cierto es que 

esta figura tan potente puede causar cierta desconfianza, ya que su fuerte carácter puede 

mostrarla como demasiado personalista, demasiado volcada en sus propios intereses. 

“Me parece demasiado dictatorial, y antepone sus intereses por encima de los del 

partido”55 . La sombra de estar constantemente lanzando órdagos al secretario general 

parece ser que pesa en la imagen que tiene de ella la militancia. Aunque en este caso 

también puede tratarse de que se trata de la dirigente de una comunidad que se 

encuentra en la otra punta de España, es decir, que es excesivamente ajena a Asturias, y 
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a la cultura y forma de ser del norte de España. Aunque es interesante el testimonio de 

un militante que la vio y escucho en un mitin en Avilés que realizo como parte de la 

campaña electoral de las municipales y autonómicas de 2015 “Me gano en las 

distancias cortas mucho, pensé que era mucho más altiva (…) Me gano, fue muy 

cercana”56. Quizás la política andaluza pueda hacerse con el favor de toda la militancia 

trabajando desde las distancias cortas que parecen favorecerla.  

 

Pedro Sánchez es un economista y profesor universitario. Ocupo el cargo de 

concejal en el ayuntamiento de Madrid desde 2004 hasta 2009, cuando abandono la 

concejalía para ocupar el sillón de diputado que había dejado libre Pedro Solbes. 

Después de las elecciones de 2011 quedó fuera del congreso, al no conseguir el PSOE 

suficientes diputados (iba en el puesto 11 por Madrid), pero en enero de 2013 volvería a 

entrar, en esta ocasión tras la marcha de Cristina Narbona. Tras los malos resultados que 

el partido obtuvo en las elecciones europeas de 2014 el proceso de cambio de secretario 

general se acelero, y se convocaron unas primarias entre la militancia. Pedro Sánchez se 

enfrento directamente a otro candidato más conocido en los medios de comunicación y 

entre la militancia, Eduardo Madina. Sin embargo, consiguió triunfar en esos comicios y 

hacerse con el cargo de Secretario General. Produce ilusión entre aquellos que lo 

votaron, y también entre algunos que no “Me sorprende para bien, yo era de Madina. 

No confiaba al principio (…) Con decisiones que va tomando, gestos que va teniendo, 

como la gestora de Madrid, me va ganando. Creo que puede ser muy buen político, me 

parece una persona cercana. De momento mi voto de confianza lo tiene”57. Parece ser 

que el hecho de que Sánchez fuera elegido por la propia militancia ha conseguido que, 

al menos en esta zona de Asturias, se cierre filas en torno a él.  

 

• Federación Socialista Asturiana, en el Oriente 

 

Después de las elecciones de 2011 la única autonomía que conservo un gobierno 

socialista fue Andalucía, sin embargo, en 2012 se produjeron elecciones anticipadas en 

Asturias, debido a la inoperancia del gobierno de Foro, partido ganador de las 

elecciones en 2011. En esas elecciones anticipadas el PSOE perdió votos respecto a 
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2011, pero el pronunciado descenso de la participación significó que fue el partido más 

votado, y Javier Fernández sería investido como Presidente del Principado de Asturias. 

Esto significa que durante varios años (hasta las elecciones más recientes de 2015) 

Andalucía y Asturias fueron los únicos bastiones resistentes del PSOE. Pero, ¿cómo ha 

sido para los militantes ese gobierno?  

 

“El gobierno de estos tres últimos años fue muy light. El presidente estuvo muy 

guardado. Y realmente poco se noto que estaba gobernando la izquierda (…) Creo que 

también fue difícil porque fue un trío que nunca funciono como un trío”58 Pese a las 

críticas, también se mantiene un pensamiento de que la gestión socialista era lo mejor 

que le podía pasar a Asturias, de que el Principado se encuentra en una mejor situación 

gracias a que el PSOE ha sido el partido en el gobierno “El tema de la sanidad, de la 

educación, incluso de bienestar aunque se hayan hecho cosas mal, que creo que se 

rectificaron a tiempo también. Se ha marcado una línea de políticas sociales, 

sanitarias, defensa de los trabajadores que en otras comunidades autónomas no se 

marca”59. Es decir, hay una mirada crítica hacia el gobierno, pero desde la pertenencia 

y la creencia de que es el partido más adecuado.  

Aunque algo que se destaca en varias personas es la apatía que produce el gobierno, 

aunque la conclusión es que quizás ese sentimiento no lo produce tanto el equipo de 

gobierno como el presidente.  

 

“Muy soso” “Apático” “Tímido, no es cercano” es la opinión que algunos de 

los militantes socialistas tienen de su Secretario General, y actual presidente del 

Principado. Javier Fernández es un ingeniero de minas nacido en Mieres. Es decir, 

representa la identidad de la Cuenca Minera completamente. Además, su carácter 

confronta totalmente con el de Vicente Álvarez Areces, que en el Oriente asturiano es 

receptor de buenas críticas “Fue el mejor presidente que tuvo el Principado” “Muy 

cercano”. Cabe destacar que su figura es lejana para los más jóvenes, que lo aceptaron 

como el líder que estaba allí cuando ellos llegaron. Pese a esto entre los más veteranos 

la sombra de “Tini” Areces es prolongada frente a Javier Fernández. Eso sí, aunque su 

personalidad sea cuestionada, algunos también destacan puntos positivos en él 

“inteligente” “muy de izquierdas” “honesto”. De manera que las opiniones son 
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variadas, dejando claro que no ha conseguido congregar a su alrededor a toda la 

militancia.  

 

Pero más allá de la labor del partido en la administración pública, ¿cómo 

funciona la FSA? ¿Qué opinión tienen de ella en el Oriente? “Horrible…funciona fatal, 

no escuchan, no oyen, no ven…”60 

 

Esta opinión negativa sobre la gestión desde Oviedo puede estar influenciada por 

una cuestión importante, ¿qué papel desempeña el Oriente dentro de la FSA? Lo cierto 

es que el PSOE ha gobernado en alguna ocasión en todos los concejos de la comarca, 

teniendo además verdaderos bastiones, como Parres, Llanes u Onís. Sin embargo, a 

nivel autonómico los resultados han sido igualados, obteniendo 2 diputados el PP y 2 el 

PSOE en varias ocasiones. “En la FSA están más preocupados por los votos y por los 

sitios donde se gana que por ninguna otra cosa”61. De manera que entre algunos de los 

militantes del oriente flota la idea de que la FSA discrimina a esta zona. Aunque 

también hay quien piensa que la actitud de la FSA es normal, que no es una situación 

grave de menosprecio “Seguramente si hay algo de discriminación, pero es lógica. Solo 

entre Mieres y Pola de Lena tienen más habitantes que todo el Oriente. Además, hubo 

gente de mucho peso en la FSA que era del Oriente, como Trevín, Adriana Lastra o 

Alfonso Rey”62. Incluso si la discriminación fuera real, hay quien reconoce parte de 

culpabilidad de la propia Comarca de la situación en la que se encuentra “Por culpa de 

la situación de declive (de la comarca), de que no nos unimos (entre los concejos) para 

ir allí a exigir, vamos por agrupaciones de uno en uno, y eso hace que no tengamos la 

fuerza (…) Unión que si que tienen por ejemplo en la Cuenca, que son especialistas en 

ir unidos aunque luego no se puedan ni ver”63.  
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LA MENTALIDAD DEL MILITANTE 
 

“El Partido Socialista Obrero Español, con más de 130 años de historia, es una 

organización política de la clase trabajadora y de los hombres y mujeres que luchan 

contra todo tipo de explotación, aspirando a transformar la sociedad para convertirla 

en una sociedad libre, igualitaria, solidaria y en paz que lucha por el progreso de los 

pueblos”64.  

 

Esa es la definición que el propio PSOE hace de sí mismo como organización y de 

sus afiliados. Sin embargo, se pueden plantear varias dudas. ¿En la actualidad esta 

definición se adapta a la militancia socialista? Y sobretodo, ¿es este el perfil de los 

militantes socialistas del Oriente?. Lo cierto es que los motivos para afiliarse a un 

partido pueden ser muchos. Desde la convicción en los valores que crees que representa 

ese determinado partido, la herencia familiar o intereses de otro tipo.  

Centrándonos en el caso del Oriente de Asturias si hablamos de intereses nos 

podríamos estar refiriendo bien a ascender en el propio PSOE o a conseguir puestos o 

favores relacionados con la administración pública. Obviamente en principio ningún 

entrevistado se atreverá a decirte que esas son sus intenciones, es más tratarían de no 

demostrarlas en otras respuestas. Sin embargo no se puede negar el hecho de que esto 

puede ocurrir. Además, hay que tener en cuenta que el Oriente de Asturias no es una 

zona con mucha tradición socialista, ni de lucha obrera.  

Lo cierto es que lo más común a la hora de explicar la motivación para la afiliación 

son las convicciones, que en algunos casos además demuestran estar bastante bien 

razonadas “Estaba estudiando en la universidad, psicología. Del partido valore su 

política en sanidad, educación, pensione, y el cuarto pilar, que era bienestar social (…) 

Cuando volví a Ribadesella, en los años 90, me afilie y entre en la agrupación en los 

años 90 con muchísima ilusión. Quería colaborar en asuntos sociales sobretodo”65 

Pero la tradición  familiar es una sombra que esta ahí en muchas ocasiones “Por 

tradición, porque lo viví de siempre en casa”66 “Mi padre formó parte de la ejecutiva 

hace muchos años (…) así que mi familia si me influyó” 67 
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Otra cuestión es, ¿cómo se definen a sí mismos los militantes socialistas? ¿Y qué 

significa para ellos ser socialista? La primera pregunta tiene una respuesta bastante 

contundente en número, ya que una mayoría recurre exactamente a la misma respuesta, 

y que no deja de ser curiosa teniendo en cuenta el clima actual. Estamos en un momento 

político marcado por las actuaciones de los partidos emergentes, Podemos y 

Ciudadanos. Partidos que en principio, a parte de un carismático líder lo que tienen en 

común es que en principio parece que reniegan de las concepciones de izquierda y 

derecha política, al considerar que ya no responden a la realidad política y social del 

momento. Sin embargo, la mayoría de los militantes socialistas entrevistados se definen 

a si mismos como personas de izquierdas. Y no dudan en defender que esa concepción 

aún es válida para sí mismos y para el partido socialista “Ser de izquierdas siempre es 

un término válido. De hecho el problema que tenemos es que la gente no se marca 

ideológicamente (…) Esta crisis si para algo nos podía haber válido era para volver a 

ideologizar a la sociedad, que viéramos que no todo está hecho (…) Ser de izquierdas 

siempre tiene que ser un orgullo, lo deberíamos de vender mucho más, y deberíamos 

como partido marcarnos mucho más ideológicamente”68.  

Sobre el término socialista, pese a reconocerlo como algo propio hay una dificultad 

en muchos casos para explicar qué significa para ellos. “Ser socialista es ser de 

izquierdas. Supongo que habrá mucha gente sin carné que es socialista y muchos que lo 

tienen y no lo son”69. Es común una definición idealista, donde ser socialista esta más 

relacionado con los valores personales que con una ideología concreta “Ser socialista es 

una forma de vivir”70”Es una convicción, sobretodo de defender los derechos de las 

personas”71 “Es defender la igualdad entre todas las personas, es ser justo con tus 

ideas… es complicado definirlo, la definición teórica te la podría decir, pero lo que 

para mí significa ser socialista es ser buena persona, que para ti sea lo mismo Amancio 

Ortega que el que pide a la puerta de la Iglesia”72 

Esta última definición es interesante ya que lo que el considera socialismo no hace 

referencia a la lucha para acabar o evitar las desigualdades, sino que habla de la 

igualdad de trato. Esta definición también sería válida para un buen cristiano.  
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Otra cuestión interesante es el sentimiento religioso, donde encontramos variedad en 

cuanto a como se definirían como resulta lógico. Desde quienes se consideran ateos, 

pese a ser bautizados católicos, mostrando en algunos casos incluso un abierto rechazo 

“Son los más ricos y están todo el día pidiendo (…) El problema de la Iglesia es que 

están acostumbrados a hacer lo que quieren, y que como son la Iglesia tienen derecho a 

todo”73. Pero también hay quienes dicen ser no practicantes o quienes sí que lo son. Sin 

embargo ni siquiera los más cercanos al catolicismo están de acuerdo con lo que 

consideran que es un trato a favor que recibe la Iglesia Católica en España por parte del 

Estado “Soy prácticamente, pero la religión debe de ser algo privado, para tu casa (…) 

Me hubiera gustado que se hiciera una política mucho más dura, lo que pasa es que 

hay clientelismo en los partidos. Por mucho que no queramos el PSOE y la Iglesia son 

dos estructuras que están condenadas a entenderse. Claro que tendrían que quitarle 

privilegios, pero tienes el mismo problema que con otros tipos de lobbys”74. Parece que 

en este tema en concreto la militancia se muestra más radical que la actitud que su 

partido tuvo mientras gobernó.  

 

Otra coincidencia es a grandes rasgos en los medios de comunicación que utilizan 

para mantenerse informados en diferentes grados sobre la actualidad política. En 

televisión destaca la Sexta como opción preferente, en radio la SER. Y en cuanto a 

prensa escrita, de tirada nacional El País, y los periódicos asturianos El Comercio y La 

Nueva España. Aunque a la vez todos coinciden en que no tienen confianza en los 

mismos.  

 

Los nacionalismos y sus respectivos partidos han tenido una relación compleja 

con el PSOE. Se han llevado a cabo pactos electorales, como el tripartito con ERC, o los 

problemas internos que han minado al PSC. Pero a la vez en el País Vasco se ha llegado 

a gobernar con el apoyo del PP. Una relación tan dispar causa también sentimientos 

distintos dentro de la militancia. “Yo no soy ni españolista, no entiendo los 

nacionalismos”75 “Es complicado el tema. Quieren ser independientes para lo que les 

conviene…”76.Pero hay quien también parece comprender el problema y cree que el 
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PSOE tiene una solución para él “Tenemos que llegar ya a un federalismo, las 

autonomías ya dieron de sí todo lo que tenían que dar (…)”77 

Relacionado con el nacionalismo vasco hay un tema estrechamente relacionado, 

ETA. El terrorismo fue durante muchos años una de las mayores preocupaciones de la 

sociedad española. Y respecto a esto vuelve a existir una opinión prácticamente 

uniforme por parte de los militantes entrevistados, que el PP se aprovecho de manera 

electoral del terrorismo, obviando que los socialistas también eran objetivos y víctimas 

de la banda.  

 

La identidad federalista del PSOE a la que hace referencia una entrevista, no 

parece tan clara, o al menos tan marcada en otros militantes, cosa que si que sucede con 

la republicana. El PSOE proviene de una larga tradición republicana, desde su 

fundación en 1879. Sin embargo durante la Transición acepto la monarquía 

parlamentaria en la que nos encontramos en la actualidad. Pese a esto el sentimiento 

republicano parece seguir vivo en los militantes. Aunque esto no significa que critiquen 

la actitud del partido durante la Transición. Son muchas las voces que se levantan en la 

actualidad para criticar la labor de los partidos que protagonizaron la Transición. 

Además, el sentimiento republicano no quiere decir que todos los militantes consideren 

el actuar aquí como una prioridad, ya que el rechazo a la monarquía no es radical, 

aunque si existe la crítica.   

 

Hasta este momento son opiniones sobre cuestiones ideológicas bastante 

generales, quizás lo mismo que responderían en otras zonas del Principado. Sin 

embargo la situación cambia cuando hablas de sindicalismo. Si bien en otros lugares 

como la Cuenca Minera la presencia de los sindicatos es continua, en el Oriente hay un 

alejamiento. La poca presencia de los sindicatos es una muestra de la poca presencia 

que ha tenido en general la lucha obrera. Como zona rural la dinámica ha sido diferente. 

“Sobre los sindicatos creo que hacen una labor muy importante, pero no estoy muy 

informado (…) Yo oigo hablar de los sindicatos cuando hay elecciones sindicales cada 

cuatro años, cuando algún sindicato dice algo en contra de los ayuntamientos. Sin que 

esto diga algo malo de ellos, pero es cuando oigo hablar de ellos, realmente no notó su 

utilidad. Quizás es porque no están arraigados aquí, no tienen visibilidad (…) La 
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relación entre UGT y PSOE se da por hecho, es una relación histórica que tenemos 

como asumida, pero aquí yo no la conozco”78 

 

 Si la parte más relacionada con el mundo obrero no es lo que más destacan los 

militantes del Oriente, ¿entonces qué es lo verdaderamente importante para ellos? Se 

centran más en las cuestiones más sociales.  

  

Como las relacionadas con las libertadas sociales y las políticas de igualdad “La 

primera legislatura de Zapatero fue maravillosa en cuanto a políticas sociales, fue una 

política histórica (…) Fue el eje central de aquella legislatura. Se trabajó en los 

derechos del diferente. Creo que vivíamos en un clima muchísimo más libre y la gente 

quizás no lo valoró”79. Respecto al tema de la igualdad de género “las listas cremallera 

son algo que otros partidos no tienen, en número hay igualdad. Y sí creo que en el 

partido siempre se tiene en cuenta a la mujer y se hace un esfuerzo por la igualdad 

real, que es una cosa que es difícil de conseguir. Creo que se hace un esfuerzo”80 

O lo relacionado con el Estado de Bienestar, “Es un partido mucho más preocupado 

por la sanidad y la educación que otros. Estos son de siempre los grandes logros del 

Partido Socialista”81 
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CONCLUSIONES 

• Entonces, ¿la Comarca Oriental es una zona de tendencia socialista? Se 

podría decir que sí, finalmente el PSOE es el que más victorias ha obtenido en 

elecciones generales, el que mejores resultados ha obtenido en las autonómicas en la 

zona y el que más ayuntamientos y durante más tiempo ha obtenido. Pero no podemos 

decir que se trata de una tendencia fuerte. Esta Comarca como zona rural que es se 

mostró conservadora y desconfiada respecto al PSOE durante los primeros años de 

democracia, pero cuando los socialistas fueron haciéndose con poder comenzó a 

afianzarse dentro del electorado oriental. Consiguieron hacerse con el control de 

ayuntamientos en los 80 donde luego se han asentado durante años. En la actualidad la 

entrada de los nuevos partidos emergentes es igual de complicada de lo que fue la del 

PSOE en la Transición. A las zonas rurales los cambios llegan más tarde. Pese a esto las 

últimas elecciones municipales han supuesto un duro golpe para el PSOE en el Oriente. 

 

• ¿Influye en la Comarca las políticas municipales en el resto de citas 

electorales? Siempre se ha mantenido la idea de que las elecciones municipales son 

mucho más complejas que las autonómicas o generales, ya que no hablamos 

simplemente de partidos o de 2 o 3 candidatos importantes. En las elecciones 

municipales cada candidato es fundamental. De manera que puede ganar un alcalde 

socialista en una zona que normalmente tiene más bien voto de derechas. Sin embargo 

el estudio de los tres casos concretos de Onís, Ribadesella y Llanes nos muestran como 

al menos en esta zona la evolución de la agrupación de cada concejo sí que acaba 

resultando influyente en la opinión que en el municipio tienen del partido. De esta 

manera Ribadesella fue el único concejo, junto con Parres, donde el PSOE ganó las 

primeras municipales de la democracia. Pero es que además fue el único en el que ese 

años de 1979 el PSOE era el más votado en el municipio para las elecciones generales. 

Así que podemos pensar que se trata de un concejo con bastante tendencia de 

izquierdas. Sin embargo según la agrupación riosellana se va derrumbando internamente 

el partido pierde hegemonía también en el concejo, hasta el punto de que ni siquiera 

durante las legislaturas de Zapatero, donde el PSOE era a nivel general ganador de las 

elecciones, en Ribadesella es el partido más votado. Es cierto que obtiene más votos 

para las autonómicas por ejemplo que para las municipales, pero el descenso es visible 

de todas formas, y a mí entender relacionado. Lo mismo sucede pero en el caso opuesto 
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en Onís, donde la dinámica positiva de la agrupación allí impulsa positivamente la 

imagen del Partido en el concejo.  

 

• ¿Tiene el militante del Oriente un perfil diferente al de otros militantes 

socialistas asturianos? Sí lo es. El carácter de la zona obliga a que sea así. La Comarca 

no tiene tradición socialista, y el componente de lucha obrera esta bastante más diluido 

respecto a otros lugares. Por ejemplo, cuando entre los entrevistados hablamos de 

momentos en los que recordaran un sentimiento de especial orgullo hacia su partido o 

su militancia no tienen en mente huelgas o manifestaciones, ni logros en cuanto a 

derechos laborales. Todo esta mucho más relacionado con los derechos sociales y las 

libertades, con el Estado de Bienestar. De manera que para muchos es motivo de 

especial orgullo la labor en cuanto a sanidad de los equipos de gobierno de Felipe 

González. Y otros tienen especialmente en mente la primera legislatura de Zapatero, con 

hechos como la aprobación de la ley del matrimonio homosexual, la ley del aborto o la 

salida de las tropas españolas de Irak.  
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